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В Ы П О Л Н И М !

ПРОМЫШЛЕННЫЙ ВЫПУСК

ДНЕВНИК
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
СОРЕВНОВАНИЯ

П Я Т И Л Е Т К А  Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т И ; ,  К А Ч Е С Т В А

ЯН ВАРЬ 1976 ГОДА
Первый год 10-й пятилетки вступил в свои права. Трудя

щиеся области, активно участвуя во Всесоюзном социалисти
ческом соревновании под лозунгом: «Повышать эффектив
ность производства и качество работы во имя дальнейшего 
роста экономики и народного благосостояния», добиваются 
новых успехов.

Сегодня публикуется первый выпуск дневника социалисти
ческого соревнования 1976 года —  январский.

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:

•  За 26— 28 процентов в первом квартале! —  под таким 
девизом трудятся коллективы промышленных предприятий

ф  Резервы —  на службу строительному производству

•  В. Меженская, председатель цехового комитета ГПЗ-5: 
«Задача заключается в том, чтобы добиться ритмичности в 
работе: план выполнять каждый месяц, каждую неделю, каж
дый день»

И Д У Щ И Е

В П Е Р Е Д И
Манометровый за

вод.
Завод измеритель

ной аппаратуры. 
Обувная фабрика. 
Линевский лес

промхоз.
Комсомо л ь с к и й 

леспромхоз.
Завод ЖБК-100. 
Томский кирпич

ный завод.
Домостроительный 

комбинат.
Трест «Томлес- 

строй.

ПРЕДПРИЯТИЯ-
должники

Текстильная фабрика. 
Чаинский леспромхоз. 
Ингузетскнй леспром

хоз.
Завод Ж БИ -2.
Трест «Томсктранс- 

строй».

Трест «Томскнефте- 
строй».

П о  п р и м е р у  манометр о в ц е  в

ПОЧЕТНЫЕ ГРАМОТЫ 
ВЦСПС —ТОМИЧАМ

Плакат томского художника А. Потемкина.

Коллектив объединения «Томскстроймате- 
риалы» успешно оправился с январскими за
даниями. Сверх плана выпущено 1 миллион 
штук стеновых материалов. При плане 8,3 
процента реализовано продукции 8,7 процен
та от годового объема. Таким образом, есть 
полная уверенность, что со своим социали
стическим обязательством —■ выполнить в 
первом квартале годовой план на 26—28 про
центов — коллектив также справится.

В' объединении нашла широкую поддержку

инициатива рабочих манометрового завода, 
объявивших дни работы XXV съезда партии 
ударной трудовой вахтой. Эта инициатива об
суждена и одобрена на рабочих собраниях. 
Решено в дни работы, съезда выпускать по 
625 тысяч штук' стеновых ' материалов при 
плане 570 тысяч штук.

И. ЕФИМОВ, 
председатель постройкома объединения 

«Томскстройматериалы».

За достижение наивысших 
показателей в выполнении 
планов и социалистических 
обязательств 1975 года и де
вятой пятилетки в целом По
четными грамотами ВЦСПС 
награждены 10 предприятий 
нашей области и 47 передови
ков производства —  профсо
юзных активистов.

Высокой награды удостоены 
томские ордена Трудового 
Красного Знамени завод ре
жущих инструментов, ордена 
Октябрьской Революции ма
нометровый и электролампо
вый заводы, Александровский 
рыбокомбинат Томского ры
бопромышленного треста, ав
токолонна № 1977 Томского 
транспортного управления,

НГДУ им. 50-летия СССР, Том
ский геофизический; трест, 
Каргасокский ордена «Знак 
Почета» леспромхоз, совхоз 
«Томич», трест «Птицепром». 
В числе передовиков награж
дены фрезеровщик ГПЗ-5 
В. И ., Армянинов, бригадир 
Аслановского леспромхоза 
М. П. Будеев, доярка совхоза 
«Дубровский» Кожевниковско- 
го района Е. С. Аникина, буро
вой мастер Западной нефте
разведочной экспедиции Е. Ф, 
Федюшкин, бригадир строи
тельного управления № 13 
треста «Томскжилстрой» И. А, 
Ерохин, закройщица объеди
нения «Томскгоршвейбыт»
А. Д. Борзунова и другие.

П. ЗАХАРОВ.

ТОВАРАМ ДЛЯ Н А РО Д А -В Ы С О КО Е КАЧЕСТВО

ПОД БОЛЬШИЙ СЕКРЕТОМ

Возвращение  делегации КПСС
10 февраля из Парижа в 

Москву возвратилась деле- 
’ гация КПСС, которая по 
приглашению Центрального 
Комитета ■■ Французской ком
мунистической партии при
нимала , участие в работе 
XXII съезда ФКП. В состав 
делегации входили член По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС А. П. Кири
ленко.' (глава делегации), 
член ЦК КПСС, первый се
кретарь ЦК Компартии Эсто
нии И Г. Кабин, член ЦК 
КПСС, Герой Социалистиче
ского,.'Труда М. Г. Попова, 
член Центральной ревизион
ной комиссии КПСС, пер
вый заместитель заведующе
го ,Межд\гнародным отделом 
ЦК КПСС В. В. Загладин,

первый секретарь Никола
евского обкома партии В. А. 
Васляев.

На аэродроме делегацию 
встречали член Политбюро 
ЦК КПСС, первый секре
тарь МГК КПСС В. В. Гри
шин, кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС Б. Н. Поно
марев, члены ЦК КПСС 
В. В. Кузнецов, Н. М. Пе
гов, кандидат в члены ЦК 
КПСС Е. Ф. Карпова, заме
ститель заведующего Меж
дународным отделом ЦК 
КПСС В, С. Шапошников, 
заместитель управляющего 
делами ЦК КПСС М. Е. Мо- 
гнлевец, генерал-полковник- 
инженер Ю. Г. Мамсуров.

(ТАСС).

Большой тайной считается 
производство товаров народ
ного потребления в объеди
нении «Сибкабель». В цехах, 
даже в плановом отделе, на 
вопросы, выполнен ли план 
за январь и какие обяза
тельства приняты к съезду 
партии, отвечают, что ниче
го не’знают и ничего не ска
жут без разрешения дирек
тора или главного инженера.

Главный инженер Н. В. 
Еременко приоткрыл тайну:

— Мы считаем, что план 
нам по этому виду продук
ции дают слишком большой, 
и оспариваем его. Мы и обя
зательства приняли ниже 
плана, поскольку оценивали 
свои возможности, еще не 
зная задания.

Это _ утверждение опро
вергнуть нетрудно. План 
по объединению был утверж
ден в главке 30 декабря. В 
нем указан рост производст
ва товаров народного потреб
ления против прошлого года 
на 600 тысяч. А обязатель
ства, где эта цифра снижена 
на 300 тысяч, приняты й  ян
варя.

Генеральный директор 
объединения В. В. Лычагин 
объяснил подробнее:

— Да, это производство 
— наш секрет. Потому что 
с нас постоянно требуют его 
увеличить, а нам это невы
годно. Если выработка на 
одного рабочего по объеди
нению—18 тысяч рублей, то 
на участке товаров народно
го потребления—6 тысяч. 
Вот и судите сами, есть ли 
смысл расширять этот уча
сток.

Ну, что ж, проверим сло
ва директора. Побываем

там, где производится «се
кретная» продукция. Самый 
крупный участок по ее вы
пуску в пятом цехе кабель
ного производства. Здесь 
работает около 40 человек в 
две смены. Они доделывают 
продукцию, поступающую 
со всего завода, сортируют 
и упаковывают ее. Несколь
ко месяцев назад здесь ра
ботали еще и прессы для 
штамповки лыжных накла
док и автомобильных брыз
говиков, но сейчас эти ма
шины стоят в бездействии.

На ящиках посреди боль
шого помещения этого уча
стка сидели одни девушки. 
Старше двадцати 'здесь бы
ла, пожалуй, только Людми
ла Гавриловна Калинкина. 
Она работает на этом участ
ке уже 'девять лет. Осталь
ные приходят и уходят каж
дый год. Возраст работниц 
участка каждый год—17—• 
18 лет. 'Много несовершен
нолетних, сразу после шко
лы. Это их первый рабочий 
год, а потом большинство 
уходят в вузы, на участке не 
задерживаются. Неинтерес
ная здесь работа — счита
ют они.

Вокруг работниц лежали 
груды резиновых молотков, 
мотки шлангов и кабелей, а 
девушки мирно обсуждали 
свои проблемы, хотя до кон
ца работы оставалось еще 
более двух часов. ■■

— Не то, чтобы делать 
нечего, не хочется другую 
работу начинать, — объяс
нили мне.

Простои на этом участке 
— дело привычное. И в на
чале месяца, и в середине 
часто бывают перебои с по

дачей изделий и полуфабри
катов. В декабре хотели пе
ревести обе смены на сдель
но-премиальную оплату тру
да, но не удалось. Слишком 
низка выработка из-за про
стоев. А в конце месяца— 
аврал. Правда, сейчас рабо
ты было сколько угодно. Ни
чего не делали по привыч
ке: ведь, начало месяца...

Узнав, что бригада стоит, 
начальник участка Г. С. 
Гладких всполошился и по
шел наводить порядок.

При таком положении и 
выработка на участке не мо
жет быть высокой. К тому 
же много брака, который 
нужно переделывать. И да
же не своего, а чужого, со
седних цехов. Сейчас в под
собном помещении свалены 
сотни метров бракованного 
кабеля, который нужно пере
делывать.

В этом году здесь начали 
осваивать и новый вид про
дукции — художественное 
панно, которое было пред
ставлено на областной худо
жественной выставке 1975 
года. Поначалу девушки ра
довались. Красивая вещь. 
Самим хотелось. сделать. Но 
оказалось, что технология 
не разработана, никаких 
приспособлений нет/ Вот и 
получается, что одно панно 
делают семь человек целый 
день, и- себестоимость его 
около 20- рублей, а цена про
дажи--8 рублей. К тому же 
заготовки делаются- в другом 
цехе, и половина; их исче
зает. А план—200 штук в 
месяц,, как тут выполнишь?

Но плана здесь не боятся. 
За январь участок должен 
был произвести товаров на 
83 тысячи рублей; а в конце 
месяца, когда было сделано

63 тысячи и еще оставалось 
время, план сократили 
до 53 тысяч. Остальное ди
рекция велела положить в 
запас. А 2 февраля пришел 
новый приказ—запас сдать. 
Где-то в другом месте, ока
залось, недовыполнили.

Так что всегда получает
ся, что. сколько бы ни сдела
ли товаров народного по
требления, план всегда вы
полнен. На этом участке и 
обязательство берут хитрое 
— выполнить план на 100 
процентов. А какой план, 
начальству виднее. Премию 
все равно получат.

Такой же стиль: работы .и 
в масштабе объединения. В 
этом году, как и в прошлом, 
основной упор на второе по
лугодие. . На вопрос, . какие 
же резервы предполагают 
ввести к концу года, главный 
инженер отвечает коротко:

— Никаких, мы надеемся, 
что план опять срежут. ,

Вот и весь секрет, кото
рый так бдительно охранял 
плановый отдел. Уверен
ность в том, что, несмотря 
ни на что, план будет выпол
нен и премия получена, рас
пространяет равнодушие в 
коллективе.. Это ясно пока
зало производственное соб
рание, которое состоялось 
на участке 5-го цеха в тот 
день. Говорил главным об
разом начальник участка. 
Он подвел итоги января, на
звал нарушителей производ
ственной и технологической 
дисциплины. Их оказалось 
немало. Потом девушки за
теяли спор, стоит ли уходить 
домой раньше, если нет ра
боты. Вот и все.

Таким образом, получает
ся, что утверждение гене
рального директора о невы
годности «неосновной» про
дукции необоснованно. Вы- • 
работка на участке товаров 
народного потребления низ
ка из-за неорганизованности, 
плохой дисциплины, текуче
сти кадров. Из-за того, что 
эту продукцию привыкли 
считать неосновной и ста
раются сделать поменьше.

3. КУНИЦЫНА.
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\ НАПРЯЖЕННО 
\В Р Е М Е  НН\

Время не всегда дает одинаковую отдачу. Она зави
сит от того, как мы организуем, спланируем нагрузку 
дня декады, месяца. Цель, которую мы ставим перед 
собой, может стать трансформатором напряжения 
времени: повысить или снизить его. Поэтому очень 
важен хозяйственный маневр, обеспечивающий макси
мальную отдачу при сложившихся реальных обстоя
тельствах. Таким оправдавшим себя, проверенным не 
практике маневром стало для большинства коллекти
вов области планирование на первый квартал повышен
ной нагрузки. Вызывается это и особенностями произ
водства на отдельных промышленных предприятиях, и 
нехваткой рабочих в летние месяцы, и стремлением 
создать надежную основу для выполнения годовой 
программы.

В первом квартале дать 26— 28 процентов продук
ции от годового задания! —  движение под та«|*м де
визом стало уже традиционным. Нынче оно должно 
быть, как никогда, массовым и результативным: почти 
все предприятия, готовясь к встрече XXV съезда КПСС, 
решили досрочно выполнить план двух месяцев. И ра
бота в январе —  первый отчет коллективов за свои 
предсъездовские обязательства. Выпущено дополни
тельно продукции без малого на 1,6 миллиона рублей. 
Месячное задание по реализации изделий промыш
ленностью области выполнено на 101,8 процента. Ее 
реализовано на 6,8 процента больше, чем в январе 
1975 года. Лучше справились коллективы и с выпуском 
важнейших видов изделий. Почти в два раза уменьши
лось количество отстающих предприятий.

Результаты радуют: старт в десятую пятилетку взят 
хороший. Но более точной оценкой деятельности кол
лективов является выполнение не плана, а социалисти
ческих обязательств, строже учитывающих внутренние 
резервы. При таком подходе выясняется, что далеко 
не все предприятия поработали с одинаковым напря
жением. Даже на крупных заводах резко колеблется 
процент выполнения годового плана в январе: от 8,1 
до 9,3. Это заставляет задуматься над тем, будут ли 
достигнуты в первом квартале предусмотренные со
циалистическими обязательствами 26-— 28 процентов.

Заводы электроламповый, измерительной аппарату
ры, Томский лесоперевалочный комбинат, обувная и 
кондитерская фабрики сделали хороший взнос в счет 
обязательств. Неплохо потрудились томские лесозаго
товители. Объединение «Томлеспром» в первом квар
тале должно дать 30,6 процента годового объема про
дукции. Произведено ее в январе уже 10,3 процента. 
Конечно, для лесного цеха зимние месяцы всегда 
наиболее результативные. Но не спецификой произ
водства, а уровнем организованности объясняются ре
зультаты деятельности. В том же объединении «Том
леспром» 3 предприятия не справились с январским 
планом реализации изделий (они недодали продукции 
на 379 тысяч рублей).
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Не слишком отличаются по своей специфике каран
дашная фабрика и Томский деревообрабатывающий 
комбинат. На фабрике же в январе выпущено 7,7 про
цента продукции от годового плана, на комбинате —

| 8,8, Разница существенная. Нетрудно объяснить, за 5
Я счет чего она образовалась. Карандашная фабрика в ~ 
Я начале месяца слишком долго набирала темп. Еже- = 
В дневно в третьей декаде здесь выпускалось продукции s 
В в 2,6 раза больше, чем в первой. Вот так резко колеб- 2 
В лется напряжение времени.

Я В целом промышленность области в январе выпу- Я
Я стила 8,7 процента продукции от годового плана. Этот 5 
В показатель мог быть, несомненно, выше. На 2,2 мил- 3 
Я лиона рублей изделий недодали предприятия, не Я 
Я справившиеся с планом по производительности труда. Я 
Я Таких предприятий в прошлом месяце было 44. Их от- Я 
В ставзние удалось, правда, перекрыть другим коллек- Я 
Я • тивам. Задание по росту производительности труда ~ 
В областью выполнено. Выработка на одного человека Я 
В к январю прошлого года увеличилась на 4,2 процента, в 
В Во этот рост недостаточен. Особенно тревожно, что ~ 
В подвели наиболее крупные предприятия. Такие, как за- в 
В вод резиновой обуви, «Сибэлектромотор», электроме- в 
В ханический, завод стеновых материалов. Тяжелое по- в 
В ложение создалось на предприятиях Ленинского райо- в 
В на г. Томска. По их вине с месячным заданием по ро- в 
В сту производительности труда не справилась промыш- в 
В ленность областного центра. в
Я Медленный рост производительности труда на от- Я
Я дельных заводах и фабриках пытаются компенсировать в 

увеличением численности работающих. С подобной Я 
Я практикой мириться никак нельзя. В постановлении в 

ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК Я 
Я ВЛКСМ о Всесоюзном социалистическом соревновании в 
Я В 1976 Году подчеркивается необходимость выполне- в 
Я ния возросших заданий при той же или меньшей Я 
В численности. Работать не числом, а умением— непре- в 
Я менное условие успеха в десятой пятилетке. Вот поче- в 
Я му так важно повысить четкость и организованность на Е 
В всех участках производства, поднять ответственность Е 
В 33 безусловное соблюдение трудовой дисциплины.

«Не опаздывай я
ни на минуту.

Злостных вон!
5 Минуты сложатся —  убытку миллион», в

Я Это не поэтическое преувеличение В. Маяковского. 3 
Я Цена каждого рабочего дня очень дорога. Только по Я 
Я вине прогульщиков в прошлом году нашей областью 3 
3  недодано продукции на 5,6 миллиона рублей. Такова Я 
Я цена недисциплинированности. ,3
В Отдача времени, его напряжение зависят от каждо- 2 
3  го человека, каждого коллектива. Зависят они от наше- 3 
Я го умения ценить минуту, час, смену. Из них склады- Е 
я веется успех месяца, квартала, года. Е

3 l] l l ! l ! l l l l l l I l l l l l in i l l l I I I ! l l l l l l l ] J I in i l l l l | l l l1 1 | |l | | I I | | ! | | ! U l l l l l I I I I ) l i l l l l l I t !

П о д с к а з а л и
рационализаторы
Коуш -— так называет

ся небольшая и, на пер
вый взгляд, простая де
таль, предназначенная 
для строп подъемных ме
ханизмов. Однако кранов
щики- испытывают в этой 
детали нужду. Ни одно 
предприятие в Томске не 
изготовляет коуши. Их 
приходится выписывать с 
московских предприятий, 
что и долго, и дорого.

Большие затруднения с 
коушами испытывали и в 
управлении механизации 
№ 2 треста «Спецстрой- 
механизация». Но вот в

кузнице предприятия по
явился новый пресс для 
их штамповки. Его скон
струировали и изготовили 
из старой списанной ма
шины для обрубки голо
вок свай рационализато
ры начальник ПТО В. С. 
Вульфсон, прораб ре
монтного участка В. В. 
Трегубов и кузнец А. М. 
Казанцев.

Новый пресс запущен в 
работу и уже сейчас вы
дает до 500 деталей в 
смену.

Д. ДОБРОХОТОВ.
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ПРОФСОЮЗЫ И СОРЕВНОВАНИЕ

БЕСПЕРЕБОЙНЫЙ 
Р И Т М Ц Е Х А

Всего год с небольшим 
назад наш цех железнодо
рожных подшипников пять 
месяцев подряд не выпол
нял план. Собственно гово
ря, он и не мог его выпол
нять при той хаотичности во 
взаимоотношениях подразде
лений цеха. Один участок, 
смотришь, вроде бы поднял
ся «на ноги», нет, сосед 
опять подвел, и снова пока
затели пошли вниз.

Поэтому главная задача, 
которую администрация, 
партбюро, профсоюз и ком-

В бригаде Шепелевой 
есть один рабочий, который 
нет-нет да и прогуляет. А та
кое ведет к резкому сниже
нию показателей. К тому же 
в эту бригаду пришли сразу 
три новичка.

Бригада Новоселовой не 
•осталась равнодушной к 
трудностям своих • друзей- 
соперников. Сама Новосело
ва взялась йомочь Шепе
левой в обучении новичков 
профессиональным приемам. 
Что же касается любителя 
погулять, то его «прорабо

сомол цеха поставили перед тали» на совместном собра- 
коллективом с самого начала нии двух боигал 
1975 года, заключалась в Вписаны шршт 
том, чтобы добиться ритмич- же сябочир м м м  °дни И Те ности работы: план выпол- ^ е места, они заменяют друг друга. Поэтому 

каждая старается, чтобы 
сменщики приступили к делу 
без задержки. Впрочем, та
кой порядок теперь распро
странен на каждого в цехе. 
Всем сменщикам оставляет-

нять каждый месяц, каждую 
неделю, каждый день.

И мы этого добились. В 
1975 году не было Месяца, 
чтобы цех не справился с 
планом. Январь 1976 года 
коллектив закончил с вы
полнением месячного зада- ся качественная наладка, все 
ния на 100,7 процента по оборудование и механизмы 
объему и по товарной про- сдаются на полном ходу 
дукции. ______________

ЕРВЫМИ на стройку 
приходим мы. Прав
да, до нас бывают 

изыскатели, проектировщи
ки. Но все-таки строить — 
хоть жилой дом, хоть про
изводственный корпус — 
начинаем мы, рабочие уп
равления механизации. Де
лаем, как говорится, «нуль», 
то есть выполняем земле
ройные работы, занимаемся 
благоустройством.

Я знаю, есть такие люди, 
которые считают, что управ
ление механизации — это 
вроде как подсобное пред
приятие. Но если вдуматься, 
то именно оно задает ско
рость всему конвейеру. На
сколько грамотно и свое
временно выполнен нулевой 
цикл, настолько быстро и 
хорошо пойдут дела и у ка
менщиков, монтажников.

На стройках я пятый год. 
До этого работал на «Сиб- 
кабеле», в цехах эмальпро- 
изводства. Тоже дела Шли 
неплохо. Но вот полюби
лась стройка, потянуло уп
равлять машинами.

Сначала на стройках ра
ботал бульдозеристом. Был 
у меня четвертый разряд, 
через год сдал на шестой. 
Освоил смежную специаль
ность —  машиниста тру
боукладчика. Летом рабо
таю на траншейном много
ковшовом экскаваторе, а 
зимой —  машинистом ба- 
ровой установки.

За время девятой пяти
летки в моей жизни произо
шло немало изменений. 
Главные из них —  в 1973 
году приняли в партию, в 
прошлом году присвоили 
звание «Ударник коммуни
стического труда». И сре
ди строителей я стал, мож
но сназать, своим челове
ком.

Коллектив, в котором ра-
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ботаю, мне нравится. Это ус
тойчивые люди, не бегают с 
места на место. Поэтому у 
нас рабочих рук хватает. И 
трудиться умеем. Напри
мер, план 1975 года выпол
нили досрочно, в декабре. 
Работали мы на строитель
стве гормолзавода в Томске, 
на сооружении очистных со
оружений силикатного заво
да в Тугане, возводили завод 
ДСП, готовили троллейбус
ную линию на Каштак, зани
мались благоустройством и 
так далее. Все объекты не 
перечислишь: в 1975 году 
их насчитывалось 408!

Возможно, что от такого 
обилия объектов и идут все 
наши трудности. Очень 
слоишо наладить оператив
ный ремонт машин на линии 
или заменить какого-то ме
ханизатора, или принять 
срочные меры по ликвида
ции аварии. Нашим линей
ным работникам бывает не 
на чем выехать на объект. 
Когда, сломается машина, то 
об этом сообщить по диспет
черской связи не составляет 
особого труда, а вот помощи 
приходится ждать сутками. 
Такие простои дорого обхо
дятся всем. Да и из-за от
сутствия транспорта доби

раемся до объекта только к 
10—11 часам дня. В буду
щем эта проблема может 
еще более обостриться, если 
жилье для нас будет стро
иться далеко от нашей но
вой базы.

Прорабы тоже маются. 
Иногда они вынуждены для 
своих поездок брать само
свалы, выделенные для пе
ревозки растворов, грунта. 
Вот и получаются два-три 
«липовых» самосвала в объ
еме перевозок. Тоже ведь 
накладно. А нельзя ли хо
тя бы один самосвал «раз
менять» на бортовые 
УАЗ-452? Проку больше бы
ло бы. И не только прора
бам. «Уазики» можно ис
пользовать и как ремонтные 
летучки. А ведь деталь буль
дозера в кармане не пове
зешь.

Есть и другие непорядки. 
Нередко объекты плохо под
готовлены, не огорожены, не 
охраняются. Стоит экскава
тор без присмотра, то стекла 
у него разобьют, то деталь 
какую-нибудь снимут. При
ходишь на работу, а рабо
тать нельзя. Так, например, 
исчез однажды глубомер. 
Пришлось выписывать но
вый я вновь его осваивать.

Все это в конечном счете 
отрицательно влияет на ис
пользование техники.

А техника к нам приходит 
сейчас мощная. Взять ба- 
ровую установку, на кото
рой работаю. Она представ
ляет из себя бульдозер, впе
реди которого лопата, а сза
ди — гидроскалыватель. Ее 
назначение — разработка 
мерзлого грунта, то есть 
рытье траншей для комму
никаций. Такая установка 
появилась у нас в 1975 го
ду. Сейчас еще две готовом 
к эксплуатации. Они заменя
ют обыкновенные экскавато
ры, которыми долбили зимой 
грунт, отчего они сильно из
нашивались. Да и производи
тельность труда сразу воз
росла на 50 процентов, ка
чество работы тоже повыси
лось.

Чтобы лучше, четче руко
водить делами на стройках, 
наше управление ‘разделили 
на два. В первом, где и я ра
ботаю, — в основном тяже
лая землеройная техника — 
баровые установки, бу
рильные машины, краны 
на гусеничном ходу, тру
боукладчики. Все они на 
базе бульдозеров. Во втором 
— более легкая техника, на

базе автомобилей. Краны, 
скреперы, катки...

Мощная техника зимой 
лучше используется. А кото
рая полегче — на базе трак
тора «Беларусь» ̂ чащ е про
стаивает. Для нее надо поды
скивать сыпучие грунты.

Об этом говорят и цифры. 
Если плановый коэффициент 
использования тяжелых экс
каваторов 0,50 процента, то 
фактический —• 0,55. А вот 
с малыми экскаваторами де
ло обстоит наоборот: плано
вый Коэффициент использо
вания техники 0,51 процен
та, а фактический — всего 
0,38.

Конечно, технику надо 
лучше эксплуатировать.
Нужды в кадрах мы не ис
пытываем. У нас механиза
торы —  высококвалифици
рованные люди. Не хватает 
запасных частей н маши
нам. Объединение «Сель
хозтехника», которое при
звано поставлять запчасти, 
держит нас на голодном 
пайке. Из-за этого ремонт 
затягивается. А ведь вый
ди бульдозер из ремонта 
хотя бы на день раньше 
срона —  это, считай, что 
стройка дополнительно по
лучила 120 — 150 рабочих 
рук. Огромный резерв! И 
обидно, что из-за плохого 
снабжения теряется столь
ко возможностей улучшить 
работу!

В 1976 году нам предсто
ит сделать немало. Мы бу
дем работать на строитель
стве производственного зда
ния для сельхозтехникума, 
жилых домов на Каштане, 
рыбозавода н спорткомплек
са в Томске, завода ЖБИ в 
Шегарке, очистных соору
жений на Туганском заводе. 
Продолжим работы на вто
рой очереди Томского заво
да резиновой обуви. Будем

Борьбу за ритмичность мы 
начинали с преодоления у 
коллектива зародившегося 
неверия в свои силы. Был 
разработан план техниче
ского перевооружения Цеха, 
который обсудили все вме
сте, определив каждому его 
роль. Мы постарались сде
лать все, чтобы социалисти
ческое соревнование стало 
рычагом подъема производи
тельности труда, улучшения 
качества изготовляемых це
хом подшипников.

В мае 1975 года коллек
тив начал соревнование под 
девизом: «XXV съезду
КПСС — 40 ударных не
дель!». Подавляющее боль
шинство работников цеха 
трудится по-ударному.

Май 1976 года на тру
довом календаре наладчиков 
Григория Фефелова, Викто
ра Куракина, операторов то
карной россыпи Александры 
Таюкиной и Анны Пиме
новой, шлифовщиц Елены 
Казанцевой, Зинаиды Сер- 
ковой, комсомольцев Влади
мира Рудова, Сергея Кури
цына. Тон в соревновании за
дают коммунисты. Они ведут 
коллектив к достойной 
встрече XXV съезда партии. 
Коммунист Борис Фоминых 
— наладчик шлифовального 
участка, выполняет норму на 
120 —130 процентов. Гордо
стью цеха является пере
довой рабочий, кавалер ор
дена Ленина коммунист 
Т. С. Гелоев. Он сам пере
выполняет производственные 
задания и как наставник по
могает молодым добиваться 
высоких показателей.

Обеспечивая ритмичность 
работы, руководители цеха 
позаботились об укреплении 
командных должностей

Д Н Е В Н И К
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
О  О  Р  £т R  Н О  В АН ИЯ

П Я ТИ Л Е ТК А  Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т И  К А Ч Е С ТВ А

Промышленный

в ы п у с к

На 1976 год намечен 
большой план технических 
мероприятий. Например, 
коллектив решил к XXV 
съезду партии перестроить 
первый поток в линейку, 
внедрить новый фасный ав
томат. Это даст и экономию 
времени, и повысит качество 
продукции. Мы ставим пе
ред собой задачу — добить
ся присвоения железнодо
рожному подшипнику госу
дарственного Знака каче
ства.

Основой достижений лю
бого коллектива является 
высокая дисциплина труда. 
Поэтому вопросы ее укреп
ления заложены в комплекс
ном плане работы цеха. 

"Дважды в месяц, в первую 
и вторую смену мы прово
дим всеобъемлющие рейды 
по проверке использования 
рабочего времени и оборудо
вания. О результатах рейда 
широко информируется об
щественность. Они рассмат- 
!Риваются и на заседании 
цехкома или партбюро, на 
рабочих собраниях. На еже
дневной планерке у началь
ника цеха 5 минут отводит
ся информации о состоянии 
трудовой дисциплины. Ну, а 
если где совершены нару- 

добросовестными, шения, то тут же руководи-

ЗА  СТРОКОЙ 

ОБЯЗАТЕЛЬСТВ ВЫТЬ ЛИ

людьми
знающими свое дело, хоро
шими воспитателями. И те
перь мы с гордостью назы
ваем фамилии А. М. Чибиро,
И. А. Кожемякина, Ф. С.
Щукина, Н. И. Шепелева— 
лучших мастеров ведущих 
участков нашего произвол- НИя, которые в большинстве 
ства, лидеров предсъездов- своем являются принципи- 
екого соревнования. альными.

В условиях соревнования Нарушители трудовой дис- 
первым пунктом записаны циплины непременно лиша- 
требования ритмичности, ются тех благ, которые по- 
28 процентов месячного пла- лучают честные труженики: 
на в первую декаду, и ни им переносится отпуск на

тель этого участка и дает 
объяснение.

Прогульщикам и пьяни
цам не даем спуску. Каждый 
проступок рассматривается 
в профгруппе. Как правило, 
мы поддерживаем ее реше-

десятой процента меньше. В 
противном случае участок 
снимается с обсуждения при 
подведении итогов.

Цеховой комитет боль
шое значение придает разви-

зимнее время, квартиры пре
доставляются в последнюю 
очередь и так далее.
- В последнее время в цехе 
значительно сократилось чи
сло нарушений. Люди стали 

тию договорных начал со-.более заинтересованно огно- 
ревнования. Каждая брига- ситься ко всем вопросам дея- 
да, каждое производственное тельности цеха, завода. Кол- 
подразделение имеют своего лектив стал сплоченным. А 
конкретного соперника, такому коллективу многое
Взять, к примеру, две брига- П°Д силу. И у нас есть твер
ды сборщиков, возглавляе- Дая уверенность, что цех с .. . ..-----  ------------ заданиямые Ниной Новоселовой и 
Ниной Шепелевой. Бригада 
Новоселовой почти всегда 
берет верх. Она и в завод
ском соревновании не раз за
воевывала первенство, при
знана победителем и в IV 
квартале 1975 года.

честью выполнит 
пятилетки.

В. МЕЖЕНСКАЯ, 
председатель комитета 
профсоюза цеха желез
нодорожных подшипни
ков Томского подшипни

кового завода.

ВТОРОЙ с м ен е?
Дворец пионеров в Томске строит бригада коммунистиче

ского труда, которую возглавляет заслуженный строитель 
РСФСР Р. П. Бренер. Работает эта бригада —  Лросто загля
денье. Без излишней торопливости, четко. Начинаешь пони
мать смысл слов «поэзия труда», когда видишь в деле само- • 
го бригадира и его товарищей —  В. А. Куксгаузена, Р. Г., Ге- 
ника, М. С. Ламанова, В. К. Капустаса, Э. М. Лидера, Н. Н. 
Бамсбергера и других. Большинство членов бригады —  удар
ники коммунистического труда.

Соревнуясь за досрочное выполнение заданий первого го

да десятой пятилетки, коллектив принял На себя такие обя
зательства: план января й февраля выполнить ко дню откры
тия XXV съезда партии, включить в состав бригады Героя 
Советского Союза нашего земляка Ивана Черных И повысить 
выработку на 5 процентов.

Учитывая трудности в снабжении стройматериалами, 
бригада решила принимать на объекте кирпич и железобе
тон во вторую смену. Для этого вечером выходят крановщи
ки и стропальщики. А вот материалов нет. Железобетон не 
возят ни с ЖБИ-2, ни с ЖБК-100. Придут на объект 1— 2 ма
шины с кирпичом —  и все.

Заявки на завоз во вторую смену кирпича (его надо по 
12— 16 тысяч штук) не выполняются. Приведу примеры.

5 января не было ни одной машины. 16 января завезли 
4 тысячи штук кирпича. 19-го —  6,4 тысячи штук. И так —  до 
конца января.

В феврале —  та же картина! 2 февраля снова завезли 
только 6,4 тысячи штук кирпича вместо 16 тысяч, на другой 
день —  не больше... ,

Беда вся в том, что водители грузовиков, на которых возят 
кирпич, как правило, работают и в первую смену. Им, ко
нечно, трудно выдержать две смены подряд, поэтому они 
заканчивают работу в 9— 10 часов вечера.

Автообъединение «Томскстройтранс» выделяет мало авто
мобилей во вторую смену, а завод стеновых материалов 
объединения «Томскстройматериалы» заказывает их недоста
точно, чтобы обеспечить заявки строек. Кроме того, на тер
риторию завода после 22 часов автомобили за кирпичом 
вообще не пускают.

В результате всего этого бригада Р. П. Бренера работает 
не в полную силу, Простаивают люди и механизмы, удлиня
ются сроки строительства Дворца пионеров. При такой орга
низации производства вторая смена становится бесполезной.

Наладить дело как следует, конечно, можно. Для этого на
до предпринять то, от чего зависит ритмичная и производи
тельная работа строителей. Важно, чтобы в разные смены ра
ботали разные водители (вторая смена желательна с 15 до 23 
часов), чтобы кирпичный завод не закрывали раньше време
ни, чтобы, наконец, выделялось потребное количество авто
мобилей для перевозки кирпича.

А. КОРОВИН,
диспетчер СУ-12 треста «Томскжилстрой».
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ПРИГЛАШ АЕМ
ОБЪЯСНИТЬСЯ В ы хо д  п о к а  не н а й д е н ...

Коллектив Томской текстиль
ной фабрики не справился с ян
варским заданием ни по выпуску 
товарной продукции, ни по ее реа
лизации. Директор предприятия 
Ю. В. НАЗАРЕТСКИЙ так объ
яснил причины затянувшегося от
ставания:

— На фабрике не хватает лю
дей. Сейчас работают всего 38 че
ловек, а необходимо 60... Моло
дежь начала уходить от нас еще 
в августе — кто на учебу, кто ку
да, и этот процесс не прекращает
ся. Правда, в последнее время мы 
приняли 17 учеников, но это еще 
не решает проблему.

В феврале нам придется рабо
тать напряженно. Но думаю, что

задание по реализации продукции 
в этом месяце мы выполним — 
много наших товаров находится 
в пути к потребителям. Возможно, 
справимся с планом и по выпуску 
товарной продукции, хотя нет 
полной уверенности.

Сейчас фабрика находится, мо
жно сказать, на перепутье. Пони
маем, что так, как работали, 
больше нельзя, изыскиваем пути 
улучшения дел.

ВМЕСТО КОММЕНТАРИЯ:
Ответ директора, мягко говоря, 

похож на жалобу: люди уходят, а 
что, мол, я сделаю? Руководители 
фабрики могут сделать многое: на
вести порядок внутри предприя. гя 
и на его территории, которая бук
вально загромождена сырьем. Про

явить заботу об общежитии, кото
рое находится рядом с фабрикой и 
где нет нормальных условий для 
жизни и отдыха рабочих. Более 
чутко отнестись к молодым специа
листам, которые уходят еще и по
тому, что встречают равнодушное 
к себе отношение. Об этом уже не 
раз на страницах нашей газеты 
писали рабочие и мастера этого 
предприятия. Но их выступления ос
таются без внимания.

Самые жесткие требования руко
водителям фабрики в первую оче
редь надо предъявить к себе, к сво
ей организованности и ответствен
ности за судьбу предприятия, нуж
дающегося не только в техническом 
обновлении, но и в четком руковод
стве.

ГОРИЗОНТЫ УКРУПНЕННЫХ
Нижний прирельсовый 

склад Асиновского лесо
промышленного комбината 
выделяется масштабами. 
Здесь установлены мощные 
погрузочные краны, полу
автоматические линии ПЛХ. 
Но до недавнего времени 
возможности этой современ
ной техники использовались 
далеко не полностью: старая 
форма организации труда 
не соответствовала новой 
технологии. В 1974 году 
асиновцы создали две ук
рупненные бригады на раз
делке леса, которые возгла
вили Иван Семенович Пруд
ников и Иван Павлович Пет- 
рашов.
. Вместе с заместителем 

начальника производствен
ного отдела комбината А. М. 
Ивановым мы идем по тер
ритории склада. Среди ог
ромных штабелей кажутся 
почти игрушечными при
шедшие на разгрузку лесо
возы. Вот плавно взлетает 
вверх, обвитая стропами, 
многотонная пачка хлыстов. 
Кран катится по рельсам — 
и на эстакаду ложится оче
редная пачка.

Заходим в кабину опера
тора. Только что заступил на 
•смену бригадир И. С. Пруд
ников. Он оператор. На-

ФОТОРЕПОРТАЖ

много разнятся его труд и 
работа раскряжевщика ма
лой бригады обычного ниж
него склада леспромхоза. 
Там — электропила, багры, 
тележки, перекатываемые 
вручную. Здесь — пульт уп
равления, где нажатием 
кнопок оператор заставляет 
зубья толкателей подавать 
хлысты на линию подачи. 
Коротко взвизгнув, цирку
лярная пила легко отсекает 
комлевую гниль, в одно 
мгновение отхватывает вер
шину. Готовые сортименты 
бригадир сбрасывает в гид- 
ролоток, а комли и другие 
отходы — на переработку в 
технологическую щепу для 
завода древесноволокнистых 
плит. На линии ПЛХ отпа
дает надобность использо
вать разметчиков: место
разделки проградуировано 
на все заделанные размеры.

— К сожалению, — заме
чает А. М. Иванов, — проб
лема утилизации отходов 
еще не решена. Используем 
многое, но значительная 
часть древесины все еще

идет в отвал. С пуском вто
рой очереди завода древес
новолокнистых плит и 
строительством завода дре
весностружечных плит все 
отходы полностью пойдут 
в дело.

Иван Семенович Прудни
ков первым на комбинате 
убедительно доказал пре
имущества укрупненных 
бригад. Средняя выработка 
за смену возросла со 147 до 
130—200 кубометров и бо
лее.

Замечательно трудится 
укрупненная бригада на 
предсъездовской- вахте. За 
январь бригада И. С. Пруд
никова перевыполнила план 
более чем на 5 тысяч 
кубометров. Свыше 3 тысяч 
сверх задания разделала 
бригада И. П. Петрашова. 
Двухмесячный план — к 24 
февраля. Таково обязатель
ство асиновцев в честь XXV 
съезда КПСС.

В. ЗАВОДЧИКОВ.
* ★  *

НА СНИМКАХ: бригадир 
И. С. Прудников; рабочие 
из бригады И. С. Пруднико
ва В. А. Лисов и А. М. Кон- 
дратенок; панорама нижнего 
склада.

Фото Е. Лисицына.
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помогать сельским строите
лям.

Приняты социалистиче
ские обязательства на де
сятую пятилетку. Объем ра
бот возрастает в полтора ра
за. Причем это произойдет 
в основном за счет роста 
производительности труда. 
А по использованию техники 
мы намерены добиться луч
ших показателей по мини- 
стетэству.

В своих личных обяза
тельствах я записал, что бу
ду содержать технику в об
разцовом состоянии и гра
мотно ее эксплуатировать, 
выполняя нпцмы выработки 
на 120—140 процентов. И 
я. и другие механизаторы 
обязались увеличить межре
монтный цикл бульдозеров 
на 200 часов. Это дополни
тельно полтора мрсяпа рабо
ты. Но понятно, что мы рас
считываем на оперативный 
текущий ремонт и хорошее 
снабжение запасными ча
стями, чтобы не стоять сут
ками в ожидании какой-ни
будь детали. Иначе все наши 
усилия сводятся на нет.

И еще мне хочется, чтобы 
те, от кого это зависит', 
больше внимания обращали 
на организацию работ при 
выполнении нулевого цикйа. 
«Нуль», он может очень до
рого стоить, если его вести 
не по-хозяйски. Это — нача
ло стройки. А не зря гово
рится, что хорошее начало— 
половина дела.

Г. БАШЕГУРОВ,
машинист баровой уста-
новки управления ме-
ханнзации № 1 треста 

«Спецстроймеханизация».

Н о в о с т и

эконом ики

П л ан  к в а р т а л а  
—  к  о т к р ы т и ю  
с ъ е з д а

По-ударному начал 
первый год новой пяти
летки коллектив птице- 
цеха Томского мясо
комбината. Только в ян
варе он выработал 180 
тонн птичьего мяса, ме
сячное задание выпол
нил на 143 процента.

Успех достигнут благо
даря напряженному и доб
росовестному труду таких 
людей, как О. Hi‘ Грудская, 
А. А. Уткина, Л, П. Гри
горьева, М. И. Трифонов.

Обсудив на своем собра
нии постановление ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
о Всесоюзном социалисти
ческом соревновании, ра
бочие цеха проанализиро
вали свои возможности и 
резервы, чтобы дать насе
лению продукции больше 
и лучшего качества. Кол
лектив цеха, возглавляе
мый Г. Д. Решетовым, еди
нодушно решил выполнить 
план первого квартала это
го года к 24 февраля.

д. кинякин,
председатель объеди
ненного профкома 
Томского мясокомби

ната.

И дет  перв ая  
п р о д у к ц и я

4 января государст
венная комиссия подпи
сала акт о приеме в экс
плуатацию новых мощ
ностей Томского завода 
резиновой обуви на 
10,3 млн. пар в год.

Один из основных цехов 
предприятия —  цех вулка
низации формовой и спор
тивной обуви освоил вы
пуск на новых площадях 
мужских и женских ' спор
тивных кед. Работают 6 из 
семи установленных полу- • 
автоматических линий. На 
других линиях выпускает
ся принципиально новый 
вид продукции из поливи
нилхлорида.

На заводе сейчас в ходу 
слово «первая». В резино- 
делательном цехе N2 3, 
например, вышла первая 
меловая резина, а на днях 
будет выпущена сажевая 
(черная).

Оборудование, работаю
щее на автоматизирован
ном режиме, прогрес
сивная технология не толь
ко резко повышают произ
водительность труда, но и 
улучшают качество и куль
туру производства.

В своих обязательствах 
коллектив завода преду
смотрел полное освоение 
проектной мощности за 12 
месяцев вместо норма
тивных 18.

В. АБРАМОВСКИЙ, 
заместитель главного 
инженера Томского за
вода резиновой обуви.
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ТОРГОВЛЯ НА СЕЛЕ

Животноводам-  
вне очереди...
< К Р У Г Л Ы Я  СТОЛ» В О Б Л П О Т Р Е Б С О Ю З Е

21 Января в нашей газете 
было опубликовано постанов
ление бюро обкома КПСС, в 
котором, в частности, гово
рилось о том, что облпотреб
союз должен оказать прак
тическую помощь районным 
организациям в улучшении 
работы среди животноводов. 
В Чем выражается эта по
мощь? Об этом редакция 
попросила рассказать руко
водителей и ведущих специа
листов облпотребсоюза.

И. В. ВОРОБЬЕВ, за
меститель председателя 
правления;

— Наши торговые объе
динения во всех животновод
ческих районах в зимний пе
риод, естественно, стремят
ся Лучше обслуживать ра
ботников ферм. Ведь органи
зованно вести зимовку скота

первая забота сельчан в 
эти ДНИ. А надои и привесы 
могут быть выше, если дояр
ки, скотники, механизаторы 
идут на работу в хорошем 
Настроений. Оно в немалой 
степени зависит от удовлет
ворения их потребностей.

Ф. П. ЗАЙЦЕВ, началь- 
ник отдела организации тор
говли;

— А потребности сейчас у 
животноводов не основы
ваются на том, что надо 
одёться, обуться, поесть. Их 
жизненный уровень доволь
но высок, и сейчас они тре
буют от торговли дорого
стоящие, длительного поль
зования товары. Мы должны 
учитывать и духовные за
просы людей, которые также 
высоки и разнообразны,

М, И. ВЕРБИЦКАЯ, стар
ший товаровед отдела про
довольственных товаров:

— Но нужны и товары по
вседневного спроса. Я толь
ко что из Чаинского района. 
Женщины спрашивают: 
«Селедку когда привезете?».

Л. В. ЕГОРОВА, товаро
вед' отдела промышленных 
товаров;

-г-, Не обойтись и без ра
бочей одежды. Попробуйте 
прийти на ферму в вален
ках без галош?!

Таким образом, с первых 
же слов нашей беседы за 
«круглым столом» выясняет
ся, что животноводы, как, 
впрочем ;̂ »  все работники се
ла, имеют, собственно, неог
раниченные запросы, и мно
гие из них должна удовлет
ворить кооперативная тор
говли. Как это получается в 
настоящее время?

И. В. ВОРОБЬЕВ:
— Во-первых, товары 

длительного пользования. 
Разговор на фермах неред
ко начинается так: дайте, 
то есть продайте, автомаши
ну. В 1975 году через нашу 
систему продано 1.150 авто
машин. Победителям сорев

нования за хорошую урожай
ность зерновых, за высокую 
продуктивность в животно
водстве мы продали .в 1975 
году 200 легковых автома
шин. В этом году победите
лям областного соревнова
ния среди работников сель
ского хозяйства продадим 
300 автомашин. Я думаю, 
что условия соревнования 
доведены до каждого живот
новода и, когда итоги будут 
подведены, районные органи
зации дадут нам фамилии 
лучших доярок и скотников, 
желающих иметь автомаши
ны, постараемся никого не 
обойти.

Л. В. ЕГОРОВА:
— Никаких проблем не 

вижу с холодильниками и 
стиральными машинами. Их 
поступает достаточно, и все 
заявки животноводов удов
летворим. Наши торговые 
объединения чувствуют себя 
уверенно и по торговле тка
нями. Недавно на фермах 
часто спрашивали кримплен. 
Сегодня этого материала 
столько, что хватит всем 
дояркам. А вот ковры и до
хи, которые по-прежнему 
просят животноводы, оста
ются пока дефицитными. 
Этих товаров не имеем и не 
получим столько, сколько 
нужно, но отправляем их 
сразу же и стараемся прода
вать в первую очередь ра
ботникам ферм.

И. В. ВОРОБЬЕВ:
— Говорим об автомаши

нах, а иногда резиновых или 
кирзовых сапог, хлопчато
бумажных брюк и курток в 
сельских магазинах не быва
ет, хотя на складах всё это 
есть. Мы строго наказываем 
виновных в этом.

Л. В. ЕГОРОВА:
— Что касается хлопчато

бумажных рубашек, детско
го трикотажа, то наши тор
говые объединения недо
вольны, как и покупатели. 
Этих товаров не хватает.

Ф. П. ЗАЙЦЕВ:
— Но в любом случае в 

наших магазинах — доволь
но широкий ассортимент. 
Графики их работы постав
лены в зависимость от рас
писания на фермах. В эти 
дни мы еще раз проверили, 
как работают наши магази
ны и автолавки.

Л. Н. ПОДОБЕД, началь
ник производственного отде
ла:®" -

— Я была в Шегарке, ез
дила по деревням колхоза 
«Юбилейный», совхоза «Ше- 
гарский». Лучшие животно
воды там обслуживаются в 
первую очередь и по предва
рительным заказам-заявкам.

И. В. ВОРОБЬЁВ:
— Сейчас 313 ферм обслу

живают 28 автолавок. Гра

фики их приезда на боль
шинстве ферм висят на вид
ном месте. Мы проверили 
работу автолавок в Томском, 
Кожевниковском, Зырян
ском и Асиновском районах. 
Впечатления у наших това
рищей положительные, бесе
ды с животноводами показа
ли, что и они не имеют к 
работникам автолавок боль
ших претензий. Хочу отме
тить также работу книжных 
автолавок в Асиновском и 
Кожевниковском районах.

Ф. П. ЗАЙЦЕВ:
— Неплохо было бы, если 

на фермах появлялись не 
только автолавки, но и про
давцы. Пока многим из них 
наДо поучиться у А. Е. До
рошенко, которая работает в 
селе Богатыревке Бакчар- 
ского района. Она посто
янный гость на ферме, луч
ше сказать не гость, а участ
ник работы в животновод
стве, потому что хорошо зна
ет, что хочет купить каж
дый животновод, старается 
«выбить» от райпо те това
ры, которые люди просят.

Л. В. ЕГОРОВА:
-— Пытаемся организо

вать на фермах и ларьки без 
продавцов. Их имеется, по 
нашим данным, 22. Спички, 
папиросы, мыло, вазелин и 
другие мелкие, но необходи
мые работникам ферм това
ры, в том числе, например, 
те, которые должны быть в 
аптечках, но не бывают. 
Ларьки без продавцов отда
ем на подотчет одному из 
работников ферм и, по-мое
му, такую форму торговли 
нам нужно развивать.

М. И. ВЕРБИЦКАЯ:
— Или еще одна форма, 

используемая недостаточно. 
В Чаинском районе я убеди
лась в том, что доярка мо
жет заказать себе на день 
рождения, например, торт. 
Столы заказов неплохо бы 
иметь в каждом- райцентре 
или на центральных усадь
бах. Цель — лучшее обслу
живание продовольственны
ми товарами.

И. В. ВОРОБЬЕВ:
— Й еще выставки-прода

жи. Скажу, что во многих 
районах мы практикуем их и 
усилим это дело.

Итак, заканчивая раз
говор в облпотребсоюзе, 
Можно сказать, что в этом 
управленческом центре сель
ской торговли есть неплохие 
планы по улучшению обслу
живания животноводов и эти 
планы уже реализуются. 
Серьезно до конца зимы при
дется поработать всем отде
лам облпотребсоюза, всем 
райпо и торговым объедине
ниям.

Беседу вел В. ЛАВРОВ.

ДЕПУТАТ 
И Ж И ЗН Ь в рнгйдир, наставни

В клубе железнодорожни
ков есть специальная комна
та для работы и заседаний 
депутатской группы станции 
Томск-И. Здесь же ведут 
прием депутаты ■— об этом 
оповещает табличка у входа. 
В действительности все об
стоит гораздо проще. На
пример, к депутату Ленин
ского райсовета А. Ф. Цыро- 
ву, как только возникает не
обходимость, идут прямо на 
рабочее место. Его знают 
здесь все •— Афанасий Фи
лимонович трудится на 
станции двадцать семь лет, 
а депутатом райсовета изби
рается вот уже пятый созыв.

Колесно-редукторный цех 
заполнен характерным шу
мом, как всякое большое по
мещение, где работают с 
металлом. К нему приме
шивается гул мотора мосто
вого крана, поднимающего 
вагонную тележку. Железо, 
мазут... И все-таки в цехе 
как-то по-рабочему опрятно, 
во всем видны обстоятель
ность, хозяйское Отношение 
к своему рабочему месту, 
порядок. Даже комнатные 
цветы прижились здесь ря
дом с металлом. А над бри
гадирским столом висят две 
картинки, вырезанные на 
дереве, — произведения 
слесаря Александра Ветро
ва. Крепкие рабочие тради
ции, деловые товарищеские 
отношения также многое го-

У ч е б а
комсомольских

ворят о руководителе этого 
небольшого дружного кол
лектива.

— Плохо нам работать
нельзя, ответственность
слишком велика, —■' вполне 
обоснованно характеризует 
бригаду один из ее членов 
В. И. Полубоярков. — Мы 
с Цыровым здесь С послево
енного времени, остальные 
— молодежь, его ученики. 
Афанасий Филимонович — 
замечательный наставник. 
Вот какие кадры готовит, 
познакомьтесь: Анатолий
Репин, помощник бригадира, 
закончил железнодорож
ное профтехучилище в Тай
ге, отслужил в армии, сей
час учится на третьем курсе 
Железнодорожного технику
ма. Недавно принят в пар
тию. Летом его избрали де
путатом городского Совета.

— Афанасий Филимоно
вич не только в работе, но и 
с новыми для меня депутат
скими обязанностями помо
гает справляться, — говорит 
Анатолий. — Когда мне, 
как члену постоянной ко
миссии по транспорту И свя
зи, поручили проверку рабо
ты таксомоторного Парка, 
Цыров посоветовал, на что 
Обратить внимание, с кем 
поговорить...

Хорошими специалистами 
стали в бригаде дефектоско- 
пист Джанна Хитрова, Тех
ник Тамара Чуклай. Растет

мастерство молодых слеса
рей Михаила Синицына, 
Владимира Терешина, Сер
гея Васильева.

Подошел А. Ф. Цыров.
— ЧП у нас сегодня, — 

озабоченно сказал он. — В 
буфет завезли много вина, 
буфетчица стала продавать 
его стаканами. Кое-кто не 
удержался от соблазна, осо
бенно работая зимой на ули
це. Пришлось вмешаться, 
написать акт...

В 1936 году после ФЗУ 
Цыров начал работать в же
лезнодорожных мастерских. 
С тех пор был только один 
большой перерыв в его ра
боте — ушел в армию. Его 
трудовая книжка — доку
мент, который рассказывает 
о своем владельце не мень
ше пространной характери
стики. Вкладыш к ней пона
добился не для вписывания 
новых мест работы — не по
мещались благодарности, по
ощрения за высокие произ
водственные показатели, ус
пехи в соревновании, освое
ние новой техники, рацпред
ложения...

— Во время Отечествен
ной войны я тоже не расста
вался со своей специально
стью, служил в железнодо
рожных войсках, — вспоми
нает Цыров. — Вначале мы 
шли последними — взрыва
ли мосты, разрушали доро
ги и сооружения. А Потом

восстанавливали. Строили, 
расширяли пути. Демобили
зовался в 48-м, с тех пор 
здесь...

— В деревне Москали, 
где я вырос, из каждого 
двора кто-то не вернулся с 
фронта. — При этих этих 
воспоминаниях ооычная
сдержанность и суховатость 
исчезли. Афанасий Филимо
нович снял очки, взгляд его 
стал задумчивым. — Мои 
двоюродные братья погибли, 
столько родных, товари
щей... Я среди тех немногих, 
кто прошел всю войну и 
остался в живых. Разве мож
но работать как придется?

А. Ф. Цыров удостоен вы
соких правительственных на
град — орденов «Знак По
чета». Трудового Красного 
Знамени, Октябрьской Ре
волюции. В Ленинском рай
исполкоме его знают как де
ятельного исполнительного 
депутата районного Совета. 
Второй созыв он является 
членом постоянной комиссии 
по жилищным вопросам. Цы
ров принимал участие в про
верке не только домов при
легающего жилмассива, но и 
домоуправлений Ж№ 2 и 4, 
спичечной, карандашной 
фабрик, дрожжевого завода, 
рабочих общежитий. Десят
ки адресов, множество фа
милий. Немало людей оста
лись ему благодарны за по
мощь в улучшении жилищ
ных условий.

— Но вам приходится за
ниматься и другими вопро
сами, кроме квартирных,— 
напомнила я утреннее ЧП.

— Конечно. У нас на 
станции большая депутат
ская группа, действуем со
обща, — говорит он. — Об
ращаются с самыми разны
ми просьбами.

На окна упала тень, мимо 
проплыли красноватые ваго
ны.

— «Томич» пришел, — 
заторопился Афанасий Фи
лимонович. — Сегодня, кро
ме обычной работы, мы 
должны до восьми вечера 
осмотреть состав, проверить 
по всем узлам...

— От него ничего не ук
роется, — говорит секре
тарь партбюро вагонного 
депо Е. И. Сидорова. 
Пункты техосмотра у нас 
далеко расположены, но и 
туда он успевает заглянуть, 
заметить недостатки. Много 
лет был председателем 
группы народного контроля, 
теперь передает опыт дру
гому члену бюро, технику 
А. Г. Юдину.

Елена Ивановна считает 
Цырова своим первым по
мощником:

•— Всегда помогает в под
готовке собраний. Многое 
делает в совете ВОИР. 
Член народной дружины. 
Словом, во всех отношениях 
■—• настойщий коммунист.

Н. ТЕРЕНТЬЕВА.

с е к р е т а р е й
в у з о в

На днях завершил работу 
зональный семинар секрета
рей комитетов комсомола 
вузов. Он проходил на базе 
Новосибирского электротех
нического института. В се
минаре участвовали 64 пред
ставителя комитетов
ВЛКСМ вузов Сибири и 
Дальнего Востока, в том 
числе шестеро из Томска-

В течение недели участ
ники семинара слушали ква
лифицированные Лекции 
ученых по общественно-по
литическим вопросам, об
суждали проблемы воспита
ния идейно закаленных, соз
нательных борцов за ком
мунизм, настоящих интелли
гентов нового социалисти
ческого-’общества — людей 
высокой культуры и широ
кой эрудиции, знакомились 
с опытом работы ново-сибир
ских вузов. На заключитель
ном заседании были отмече
ны выступления томичей — 
В. Хмелева (ТПИ) и Г. Мар
ченко (ТИАСУР).

Секретари комитетов ком
сомола томских вузов 
В. Хмелев, П. Еременко 
(ТГУ) были приглашены для 
выступления на Новосибир
ское телевидение, а А. Чес
ноков (ТМИ) — на радио.

Закономерность социалистического строительства!
1

ПРАГА, 10 февраля. 
(ТАСС). Растущая сила и
авторитет мирового социали
стического содружества 
привлекают сегодня особен
ный интерес во всем мире к 
проблемам строительства 
социалистического общест
ва, пишет в теоретической 
статье газета «Руде право» 
— орган ЦК КПЧ.

Враги социализма, отмеча
ет газета, любыми способа
ми пытаются остановить ми
ровой революционный про
цесс, ослабить социалисти
ческое содружество и его 
авангард — Советский Со
юз. Они поддерживают ре
формистов, aHapxpc’fjQS, ре
негатов и уклонистов, кото
рый предлагают рабочему

классу и другим трудящим
ся «обновленный» мелко
буржуазный социализм.

В своей полемике с мел
кобуржуазным социализмом, 
говорится в статье, 
К. Маркс, Ф. Энгельс, В. И. 
Ленин указывали, что нель
зя перейти от капитализма 
К социализму под патрона
том буржуазного государст
ва. Они Неоднократно предо
стерегали рабочий класс от 
иллюзий относительно бур
жуазного государства, не
устанно повторяли, что к со
циализму нельзя прийти пу
тем «Мирного врастания» ка
питализма в социализм.

Классики марксизма-ле
нинизма полемизировали 
также с анархистами, кото

рые не хотели слышать о 
Диктатуре пролетариата, хо
тя без нее невозможно одер
жать революционную побе
ду. построить социализм.

Историческое развитие, 
указывает «Руде право», 
подтвердило Силу законо
мерностей социалистическо
го строительства, сформули
рованных в Декларации Со
вещания представителей 
коммунистических и рабо
чих партий социалистиче
ских стран в Москве в нояб
ре 1957 года.

В статье критикуются не
которые упрощенные пред
ставления о том, что после 
создания основ социализма 
можно сразу же перейти к

коммунизму. Одним из та
ких вариантов, пишет газета, 
является маоизм, который 
игнорирует диалектику исто
рического развития произво
дительных сил и производ
ственных отношений при со
циализме. В сущности маои- 
Сты хотят обойти социализм, 
исповедуя политико-админи
стративный путь. В то же 
время правый ревизионизм 
своими попытками быстрого 
перехода к коммунизму 
преждевременно ликвидиру
ет диктатуру пролетариата, 
создавая простор для поли
тической активности соци
альных групп, тогда как 
пролетариат призван руко
водить . или контролировать 
их, а иногда и подавлять.

Изменения в конституции ПНР

А. АЛЕКСАНДРОВ.

«НИВА» ДЛЯ СЕЛЬСКИХ ДОРОГ
Тысячи километров уже 

«накрутили» спидометры 
автомобилей «ВАЗ-2121» 
«Нива». Эти километры 
пройдены не по гладким 
Лентам асфальтированных 
шоссе. Нормальной дорогой 
для машин были сыпучие 
пески, снега, размытые про

селки с глубокими колеями, 
Четыре ведущих колеса вы
возили новый вездеход из 
таких мест, где застрял бы 
любой другой автомобиль. 
Малолитражки выдержали 
сложные испытания — при
знала ' межведомственная 
комиссия.

Волжский автомобильный 
завод имени 50-летия СССР 
выпустил первые двадцать 
малолитражек модели «Ни
ва». Коллектив успешно вы
полняет социалистическое 
обязательство — изготовить 
к XXV съезду КПСС пер

вую партию новых советских 
легковых вездеходов.

«Нива» — первый отече
ственный вездеход, в кото
ром сочетаются комфорт, 
скорость (на шоссе она до
стигает 130 километров в 
час) с повышенной проходи
мостью. Зимой в салоне но
вого автомобиля тепло, ле
том в кабину не проникнет 
пыль.

(Корр. ТАСС).

Запрос по письму читателей

Г р у ст н о  в и д е т ь  
б е з р а з л и ч и е . . .

Библиотека № 1 г. Томска в основном обслуживает 
коллектив подшипникового, завода. Расположена она на 
первом этаже одного из заводских жилых домов по улице 
Пушкина.

Уже не первый год стена библиотечного зала, которая 
соприкасается с жилой квартирой, покрыта плесенью, 
штукатурка с нее отваливается. Объясняется это тем, 
что у наших соседей не в порядке канализация, вода про
сачивается в стену и разрушает ее. Все это пагубно влия
ет̂  на книжный фонд и здоровье работников библиотеки. 
Об этом мы неоднократно сообщали помощнику директо
ра завода по быту и начальнику ЖКО, но безрезультат
но.

Постановление ЦК КПСС «О повышении роли библио
тек в коммунистическом воспитании трудящихся и науч
но-техническом прогрессе» обязывает руководителей 
предприятий и учреждений уделять должное внимание 
библиотекам, создавать условия для их работы, заботить
ся о нуждах работников библиотек.

Грустно видеть безразличное отношение со стороны ру
ководителей завода к библиотеке, тяжело трудиться ее 
работникам в условиях сырости и гнили.

Л. ЧЕРНОВА, 
заведующая библиотекой;

Л. ЗНАМЕНСКИЙ, 
председатель библиотечного совета.

Телефонный звонок заместителю директора подшипни
кового завода по быту В. П. Пусторожцеву:

—  Вы в курсе дела?
•—  В курсе, страдают не только книги, но и несколько се

мей. Понимаете, наши сантехники долго не могли обнару
жить трещину в стояке канализации. Недавно пробили 
сквозную дыру с этажа на этаж, трещина найдена —  будем 
ремонтировать.

—  Когда?
—  В начале февраля.
—  Но сегодня уже шестое.

—  К середине февраля будет сделано, —  заверил Виктор 
Петрович. И мы надеемся, что наш звонок по этому поводу 
последний.

ВАРШАВА, 10 февраля. 
(ТАСС). Сегодня здесь со
стоялась сессия сейма ПНР, 
которая одобрила изменения 
и дополнения к конституции 
ПНР. Выступая от имени 
комиссии, подготовившей 
Проект закона об изменениях 
в конституции, член Полит
бюро ЦК ПОРП, Председа
тель Государственного сове
та ПНР Г. Яблоньский зая
вил, что цель изменений — 
отразить в конституции ны
нешний этап общественного 
развития республики.

В конституции теперь, в 
частности, записано, что 
«Польская Народная Рес
публика является социали
стическим государством». 
Принята новая статья, в ко
торой указывается, что ПНР 
«осуществляет н развивает

социалистическую демокра
тию».

Учитывая многочислен
ные пожелания трудящихся, 
чтобы в конституции нашли 
отражение главные особен
ности политической жизни 
ПНР, основной закон допол
нен статьей, О Том, что «ве
дущей политической силой 
общества в строительстве 
социализма является Поль
ская объединенная рабочая 
партия», что «взаимодейст
вие Польской объединенной 
рабочей партии, объединен
ной крестьянской партии и 
демократической партии яв
ляется основой фронта един
ства народа».

Дополнена конституция 
ПНР и такой статьей: 
«Польская Народная Рес
публика в своей политике 
руководствуется интересами

польского Народа, его суве
ренитета, независимости, 
безопасности, волей к миру 
и международному сотруд
ничеству, обращается к 
славным традициям соли
дарности с силами свободы 
и прогресса, укрепляет дру
жбу и сотрудничество с Со
юзом Советских Социали
стических- Республик и дру
гими социалистическими го
сударствами, строит отноше
ния с государствами с отлич
ным общественным строем 
на принципах мирного со
существования и сотрудни
чества».

Трудящиеся ПНР в десят
ках тысяч писем в ЦК 
ПОРП и другие обществен
ные и государственные ор
ганизации выражают полную 
поддержку изменениям, вне
сенным в конституцию ПНР.

ЮБИЛЕЙ АКАДЕМИК
БЕРЛИН. Коллектив 

студентов, преподавате-^ 
лей и сотрудников горно
промышленной академии 
им. В. Пика во Фрейбер- 
ге (округ Карл-Маркс- 
штадт) отмечает в эти 
дни 30-легие своей дея
тельности на благо наро
да. Это высшее учебное 
заведение, готовящее спе
циалистов в области ис
пользования полезных 
■ископаемых, в первую 
очередь угля и железной 
руды, было создано еще 
200 Лет назад, но только 
в условиях рабоче-кресть
янской власти оно стало 
действительно кузницей 
кадров для нужд народно
го хозяйства. За три деся
тилетия из стен академии 
вышли 18 тысяч специа
листов. (ТАСС).

ПО ОАЕААМ НАШИХ
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

С ТР О ГО  ПРЕДУПРЕЖ ДЕНЫ
Тревожный сигнал «Пор

тят удобрения», опублико
ванный в газете «Красное 
знамя» 28 января, в тот же 
день обсужден в коллективе 
Богашевского спецотделення 
«Сельхозтехники». Действи
тельно, в совхоз «Прогресс» 
Бакчарского района была 
отправлена машина, загру
женная остатками минераль
ных удобрений в разорван
ных мешках.

За безответственное отно
шение к своим обязанностям 
администрация отделения 
строго предупредила инже
неров погрузочно-разгрузоч
ных работ М. К. Соляник 
и В. Ф. Тимошенко. Преду
преждены заведующие скла
дами Е. В. Прохорова и 
В. И. Огородова.

П. БРАГИН, 
управляющий Богашев- 
ским спецотделением 

«Сельхозтехники».

ГЛ Я Д Я Т  С О  С Т О Р О Н Ы
В статье «Год новый, 

а проблемы старые» («Крас
ное знамя» за 9 января) 
Ю. П. Круглов — директор 
объединения «Снежинка» 
предлагал открыть комп
лексные приемные пункты 
быта на всех крупных про
мышленных предприятиях 
Томска, так как эта задача 
не выполнена в прошлой пя
тилетке.

Мы попросили заместите
ля начальника областного 
управления бытового обслу
живания населения Л. А. 
Елеева рассказать, что 
делается по этому вопросу. 
Ответ, присланный в редак
цию, красноречиво говорит о 
том, что в управлении по- 
прежнему надеются, что эти 
«старые» проблемы решатся 
как-нибудь сами собой, без 
организаторской работы бы

товиков. В ответе сообщает
ся, что «20 марта 1974 года 
принято решение Томского 
облисполкома «Об утверж
дении перспективного плана 
развития сети бытовых 
предприятий области», со
гласованное с облбытуправ- 
лением (!?), в котором пре
дусмотрено развитие сети в 
Томске на 1975—1980 го
ды. Но, к сожалению, дан
ное решение претворяется в 
жизнь очень медленно».

Да, сожаления по. этому 
поводу есть, а конкретных 
организаторских мер управ
ления бытового обслужива
ния населения не видно. Не 
меняет неприглядной карти
ны обещание Л. А. Елеева: 
в 1976 году во всех прокат
ных пунктах города будут 
приниматься заказы в хим
чистку. Нашли топор под 
лавкой...

ИНТЕРВЬЮ
;дЖ. ф о р д а

ВАШИНГТОН, 10 фев
раля. (ТАСС). В ин
тервью газете «Крисчен 
сайенс монитор» прези
дент США Дж. Форд вы
разил надежду на дости
жение прогресса в обла
сти советско-американ
ских переговоров об огра
ничении стратегических 
вооружений и благопри
ятно расценил шансы на 
заключение нового долго
срочного соглашения. Я 
думаю, заявил он, что в 
1976 году удастся до
стичь соглашения второго 
этапа об ограничении 
стратегических вооруже
ний, хотя по-прежнему 
существуют кое-какие 
разногласия.

Напомнив, что времен
ное соглашение о неко
торых мерах'в области 
ограничения стратегйче- 
ских наступательных во
оружений истекает в ок
тябре 1977 года, Дж. 
Форд сказал, что «необхо
димо позаботиться об аль
тернативе».

Если срок действия со
глашения первого этапа 
истечет и к тому времени 
не будет заключено но
вое соглашение, то гонка 
стратегических ядерных 
вооружений, по словам 
Форда, развернется пол
ным ходом, что приведет 
к значительному увеличе
нию военного бюджета.

РИМ, 10 февраля. (ТАСС). 
Как новую попытку оказать 
экономическое давление на 
Италию и воспользоваться 
ее нынешними валютно-фи
нансовыми трудностями рас
ценивают здесь решение ру
ководства «Общего рынка» 
ввести пошлину в размере

«< ПАРТНЕРЫ» НАСТУПАЮ Т
ность продукции сельского 
хозяйства Италии на рын
ках ЕЭС. По мнению мест
ных экономических обозре
вателей, введение этих пош
лин выгодно прежде всего 
государствам с сильной ва-

6,2 процента на экспортиру- лютой, таким, как ФРГ и
емую итальянскими ферма
ми сельскохозяйственную 
продукцию. Это решение 
мотивируется обесценивани
ем лиры, что якобы по
вышает конкурентоспособ-

Франция, и ставит в еще 
более трудное положение 
Италию — их более слабого 
в экономическом отношении 
партнера *по ЕЭС. Здесь

вспоминают о катастрофиче
ских последствиях для сель
ского хозяйства страны вве
дения подобных пошлин пос
ле девальвации лиры в 1973 
году. Не находя сбыта про
дукции, мелкие фермеры 
были вынуждены забить тог
да тысячи голов молочного 
скота, что до сих пор тяже
ло отражается на положе
нии животноводства.

ВЫСТУПЛЕНИЯ ТРУДЯЩИХСЯ
МАДРИД, 10 февраля, 

(ТА-СС). В городах Испании 
продолжаются выступления 
трудящихся.

Требования рабочих все 
чаще приобретают полити
ческий характер. Трудящие
ся выступают за освобожде
ние всех политических за
ключенных, за разрешение 
политическим эмигрантам 
вернуться на родину, за 
обеспечение демократиче
ских прав испанского наро
да, за организацию действи
тельно рабочих профсою
зов.

Однввременно с этим рабо
чие добиваются удовлетво
рения своих жизненных 
нужд, борются против нажи
ма предпринимателей.

Второй месяц продол
жается стачка шахтеров

крупнейшего угольного кон
церна «Уноса» на севере 
страны. Горняки добивают
ся увеличения заработной 
платы. Протестуя против не
законных увольнений, не 
вышли на работу около де
вяти тысяч рабочих-метал- 
листов города Хихон. Двад
цатичетырехчасовую заба
стовку провели рабочие од
ного из заводов фирмы 
«Мишлен». Против пониже
ния жизненного уровня про
тестуют преподаватели школ 
и лицеев Мадрида, провин
ций Аликанте, Валенсия и 
других. За первые 40 дней 
этого года в трудовых кон
фликтах было потеряно 
больше рабочих часов, чем 
за весь 1975 год.

Самая массовая за все

стация состоялась в воскре
сенье в Барселоне. Более 
50 тыряч человек вышли 
на улицы города, чтобы про
демонстрировать свою ре
шимость не отступать перед 
нажимом властей и пред
принимателей, бороться за 
Свои права.

Местные экономисты от
мечают, что вчерашнее ре
шение правительства стра
ны о девальвации денежной 
единицы Испании — песе
ты .— на 10 процентов вы
зовет дальнейшее снижение. 
покупательной способности 
широких масс населения.

Министр экономики X. М. 
Вильяр Мир заявил, что 
возрастет стоимость жизни, 
дефицит платежного балан
са приблизится к миллиар- 

послевоенное время манифе- ду долларов.
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Научный сборник

Вьшхел из печати очеред
ной сборник трудов томских 
курортологов — «Санатор
но-курортное лечение детей 
в Сибири». Книга посвяще
на вопросам клинической и 
курортной физиотерапии де
тей при заболеваниях брон
хиально-легочного характе
ра, лечению болезней опор
но-двигательного аппарата И 
ряда других органов. В 
сборнике нашли отражение 
проблемы организации са
наторно-курортной работы 
при лечении детей рядом 
сибирских лечебных факто
ров — местными иловыми 
грязями, торфами, мине
ральными водами.

В числе авторов сборни
ка — врачи ряда курортов и 
санаториев Сибири.

Одобрение
министерства

Президиум Ученого меди
цинского совета Министерст
ва здравоохранения СССР 
рассмотрел работу по вибра
ционной терапии, ведущую
ся в институте, и, одобрив 
ее. признал одной из веду
щих. Принято решение о 
создании так называемой 
группы усиления — подклю
чении к разработке проблем 
вибротерапии дополнитель
ного числа ученых. Более 
интенсивным станет внедре
ние в практику уже разра
ботанных в институте мето
дик.

Одновременно институту 
рекомендовано расширить 
исследования по разработке 
методик лечения больных 
грязевыми препаратами.

Г оры помогают
Недавно в Томск с армян

ского курорта Джермук вер
нулась большая группа 
больных, направленных туда 
для лечения томскими ку
рортологами. Их поездка 
была важным этапом в сов
местной работе Томского и 
Армянского научно-исследо
вательских институтов ку
рортологии и физиотерапии 
при участии московского 
института. Цель этих ком
плексных исследований — 
выяснить возможность лече
ния сибиряков на высоко
горных курортах.

Результаты этих исследо
ваний позволяют сделать вы
вод, что жители Сибири, 
страдающие гипертониче
ской болезнью, могут при 
определенных показаниях 
успешно роправлять свое 
здоровье в высокогорных 
здравницах Кавказа и За
кавказья.

Диссертация о 
лечебном климате

Высшая аттестационная 
комиссия при Совете Ми
нистров СССР утверди
ла присуждение степени 
кандидата географиче
ских наук научному со
труднику института А. С. 
Яковенко. Недавно он защи
тил диссертацию на тему: 
«Метеорологические условия 
климатотерапии на курор
тах Приморья и Забай
калья». Работа диссертанта 
имеет практическое значе
ние. Она позволит более 
обоснованно использовать 
климатические факторы в 
санаторно-курортном лече
нии.

Новая аппаратура
В институте установлен 

механический кардиограф 
отечественного производст
ва. Новый прибор позволяет 
изучать гемодинамические 
показания у больных в про
цессе прохождения курса 
физиобальнеологического ле
чения.

Рекомендовано
к

Министерство здравоохра
нения РСФСР утвердило 
план внедрения в лечебную 
практику медицинских уч
реждений республики науч
ных достижений последних 
лет. В этом плане есть три 
разработки института. Это 
— работа научного сотруд
ника Н. М. Петровой «Про
филактика ультрафиолето
вой недостаточности у жите
лей Северной и Западной 
Сибири», работа научного 
сотрудника Л. Н. Старико
вой «Вибрационная терапия 
больных с травматическими 
повреждениями конечно
стей» и работа научного со
трудника Л. П. Шустова 
«Дифференцированное при
менение некоторых методик 
пиллоидотерапни при лече
нии поясничного остеохон
дроза».

Н. МИХАИЛОВ.

i l l

п р  ЯР ЯРш

А Н С А М Б Л Ь
«ШАХТЕРСКИЙ
О Г О Н Е К »

Большой известностью 
пользуется ансамбль песни 
и танца «Шахтерский ого
нек» Дворца культуры гор
няков Кемерова. Самодея
тельный коллектив — побе
дитель республиканских и 
всесоюзных смотров народ

ных талантов, международ
ных конкурсов. Его выступ
ления в других городах 
страны и зарубежные гаст
роли проходят с неизмен
ным успехом.

В репертуаре ансамбля 
русские народные песни и 
танцы, хореографические 
миниатюры.

НА СНИМКЕ: участники 
ансамбля исполняют шуточ
ный танец '«У колодца».

Фото А. Кузярина и 
В. Садчикова.

(Фотохроника ТАСС).

У Н И К А Л Ь Н Ы Е  Ч А С Ы
Уникальные наручные ча

сы разработала одна из ча
совых фирм в Женеве. Часы 
позволяют слушать радио (в 
них вмонтирован крошечный 
радиоприемник), смотреть 
телевизионную программу 
на экране 2,5 см по диагона
ли, измерять пульс, произво

дить четыре действия ариф
метики, ну, и, конечно, оп
ределять время.

Размеры часов — 5,5 на 
6 см. Они удобно умещают
ся на руке. Вскоре новое 
изобретение появится в про
даже.

(ТАСС).

Главный электрик
Ежегодно 22 декабря то

варищи по работе поздрав
ляют Владимира Алексан
дровича с двумя праздника
ми—Днем энергетика и днем 
рождения. Так уж случи
лось, что главный специа
лист—электрик Томского
отделения ордена Ленина и 
ордена Октябрьской Револю
ции института «Теплоэлек- 
тропроект» В. А. Тихонов 
родился именно в этот день.

Рассказ об этом человеке 
можно начать с выдержки 
из служебной характеристи
ки. Строки ее лаконичны: 
«...В. А. Тихонов приобрел 
большой опыт как проекти
ровщик. Вносит значитель
ный вклад в дело электри
фикации Сибири и Дальнего 
Востока. Участвовал в про
ектировании многих сибир
ских электрических станций 
и электрических сетей. Ре
гулярно выезжает на объек
ты для оказания техниче
ской помощи строителям и 
монтажникам. Пользуется 
авторитетом в коллективе 
отделения, у заказчиков, в 
строительно-монтажных ор
ганизациях».

Конечно, в характеристи
ке все не напишешь. В рам
ках служебного документа 
невозможно раскрыть харак
тер человека, его душу, мыс
ли.

...У Володи, когда он 
окончил десятилетку, не бы
ло колебаний — Томск, по
литехнический институт. Он 
стал студентом электроэнер
гетического факультета. Ус
пешно защитив диплом, по
лучил направление в Том

ское отделение «Теплоэлек- 
тропроекта».

...Быстро летит время, 
когда оно до предела запол
нено интересной работой.

— Давно ли, —• вспоми
нает В. А. Тихонов, — при
шел я совсем зеленым в 
ТЭП, а вот . уже восемнад
цать лет прошло с тех пор...

За это время Владимир 
Александрович прошел не
сколько ступенек служебной 
лестницы -— от рядового ин- 
женера-проектировщика до 
главного специалиста. И 
каждая такая ступенька — 
старший инженер, руково
дитель группы, главный ин
женер проекта, начальник 
сектора — прибавляла зна
ний, давала неоценимый 
опыт.

Главный специалист — 
одна из ведущих фигур в 
проектной организации. Он 
во многом определяет техни
ческую политику. Ведь важ
но не только заложить в про
ект грамотные решения. 
«Главспец» должен доби
ваться высоких технико-эко
номических показателей 
проекта — снижения стои
мости и трудозатрат на 
стройках.

...В кабинете главного 
электрика всегда встретишь 
проектировщиков. Здесь 
обсуждаются все проблемы' 
электрической части проек
тируемых электростанций, 
начиная с технико-экономи
ческого обоснования и 
вплоть до выпуска рабочих 
чертежей. К Владимиру 
Александровичу идут за со
ветом, за консультацией. 
Приносят эскизы, черновые

чертежи и готовые к выпу
ску тома проектов.

Владимир Александрович 
совместно с главным архи
тектором В. В. Гудковым, 
главным строителем С. П. 
Шиловым, начальниками 
подотделов А. К. Шаровой, 
В. Г. Тузковой и главным 
инженером проекта А. С. 
Емелиным горячо обсужда
ют сейчас деталь проекта 
Гусиноозерской ГРЭС. Это 
— важнейший строящийся 
энергетический объект. По 
установленной мощности и 
выработке электроэнергии 
спроектированная томичами 
ГРЭС будет самой крупной 
тепловой станцией на восто
ке страны. Строители, мон
тажники и проектировщики 
прилагают все усилия, чтобы 
пробный пуск первого блока 
осуществить ко дню откры
тия XXV съезда КПСС. Гу- 
скноозерская ГРЭС явится 
источником электроснабже
ния не только потребителей, 
расположенных в Бурятской 
АССР. Она будет обеспе
чивать электроэнергией ряд 
предприятий БАМа, а часть 
электроэнергии будет пере
даваться в МНР по высоко
вольтной линии.

Любые вопросы, большие 
или малые, Владимир Алек
сандрович рейпает капиталь
но, без суеты и спешки. Но 
по его вине ни разу не со
рвался выпуск техдокумен
тации. Когда в электротехни
ческих подотделах наблю
дается задержка, он может 
сам, как говорится, «засу
чив рукава», сесть за чер
тежную доску и быстро про
работать то или иное реше

ние, начертить схему, напи
сать пояснительную запис
ку к техпроекту.

Сейчас в отделении напря
женные дни. Разрабатывают
ся проекты, имеющие важ
ное народнохозяйственное 
значение для страны. Ведут
ся работы и по комплексу 
теплоснабжения нашего об
ластного центра.

Дел у Владимира Алек
сандровича хоть отбавляй. 
Подписывая проект, он пред
ставляет, как по этим черте
жам в скором времени будут 
возведены здания, сооруже
ния, новые электрические 
станции, .вырастут поселки 
энергетиков. Немало энер
гетических объектов уже по
строено по чертежам, кото
рые разрабатывал Владимир 
Александрович с инженера- 
ми-проектировщиками. Это 
Владивостокская и Хабаров
ская, Бийская и Новокеме
ровская, Красноярская и 
Западно-Сибирская тепло
электроцентрали, Кемеров
ская, Барабинская и Парти
занская ГРЭС и многие 
другие.

Ему часто приходится вы
езжать на новостройки, на 
месте принимать наиболее 
оптимальные решения.

...Из Москвы пришла те
леграмма: «Для участия ко
миссии расследованию си
туации Райчихинской ГРЭС 
командируйте на станцию 
Тихонова». Владимир Алек
сандрович в тот же день вы
летел в Хабаровск, а следу
ющим утром был уже в Рай- 
чихе. Несколько "напряжен
ных дней работала комиссия. 
Московские и дальневосточ
ные специалисты прислуши
вались к доводам томича. 
Нелегко установить причину 
неполадок в работе слож
ного энергетического объек
та. Но, не зная ее, нельзя и

исправить положение. В. А. 
Тихонов подробно проана
лизировал ситуацию, сло
жившуюся на станции. В ак
те причина неполадок сфор
мулирована точно: «... при 
грозовом разряде отключи
лась воздушная’ линия 6 кв 
№ 5 «Прогресс», питающая
ся от третьей секции. Прои
зошло замыкание на земле 
и полный сброс нагрузок 
станции...».

В. А. Тихонов доказал: 
это произошло потому, что 
ГРЭС не выполнила реко
мендаций проектировщиков.

В октябре прошлого года 
коммунисты в третий раз 
выбрали Владимира Алек
сандровича секоетарем пар
тийного бюро Томского от
деления «Теплоэлектропро- 
екта». В том, что коллектив 
отделения под руководст
вом парторганизации доби
вается успехов, есть опреде
ленная заслуга и Владимира 
Александровича.

Успешно выполнено зада
ние завершающего года пя
тилетки. Строящиеся и пу
сковые объекты 1976 года 
обеспечены документацией. 
До 1 сентября 1975 года от
делением выдано проектно
сметной документации на 
объем строительно-монтаж
ных работ 1976 года в сум
ме 87,7 миллиона рублей — 
на тридцать с лишним мил
лионов рублей больше пла-. 
нового -задания. Повысилось 
качество техдокументации. 
По проектируемым отделе
нием объектам за пятилетие 
достигнуто снижение капи
тальных затрат, снижение 
расхода металла, цемента, 
сокращение трудозатрат и 
расхода топлива.

За всем этим, за каждым 
успехом отделения видится 
повседневная напряженная 
работа коммуниста инженера 
В. А. Тихонова.

Л. КЛЕПЦОВ.

ОЛИМПИЙСКИЕ
ЧЕМПИОНЫ Д Е Н Ь  С Е Д Ь М О Й

СПЕЦИАЛЬНЫ Е КОРРЕСПОНДЕНТЫ  ТАСС 
Л. ВОЛНУХИН, А. ЛЕВИНСОН, Ю. ХРОМОВ  

П ЕРЕДАЮ Т И З ИНСБРУКА: ■

Л. ПАХОМОВА и 
А. ГОРШКОВ.

Е. КУЛИКОВ.

Трудно, а пожалуй, и во
все невозможно передать 
словами все то, что испы
тывают спортсмены в тот ве
ликий для них момент, когда 
они становятся олимпийски
ми чемпионами. Вот, напри
мер, что происходило в ле
довом дворце, когда закон
чились — уже заиолночь — 
соревнования по спортивным 
танцам, которые в прямой 
передаче видели советские 
любители спорта (всем уже, 
конечно, известно, что Люд
мила Пахомова и Александр 
Горшков — чемпионы две
надцатых зимних Олимпий
ских игр).

— Я счастлив, что в исто
рии Олимпиад появились 
первые чемпионы в танцах 
на льду, — сказал нам пре
зидент Международного сою
за конькобежцев француз 
Жак Фавар. — Соревнова
ния прошли с огромным ус
пехом, и ни у кого нет со
мнений, что «наши» - чемпио
ны — супруги из Москвы 
своим вдохновенным, темпе
раментным выступлением 
украсили эти игры.

И действительно, Фавар 
сиял от удовольствия, когда 
шел к пьедесталу почета, на 
котором рядом с Людмилой

Олимпийский турнир хоккеистов
ИНСБРУК, 10 февраля. 

(ТАСС). В матче хоккеистов 
сборных США и Финляндии, 
считающихся основными пре
тендентами на бронзовые 
олимпийские награды, успех 
сопутствовал американским 
спортсменам — 5:4 (2:0,

ТИТР
12 ф евраля — спектакль 

«Моя любовь на третьем кур
се».

Начало — в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«От зари до зари» —  9, 11,

15, 17, 19, 21. Кинолекторий —  
12-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«Белое платье»— 8-40, 10-20, 

12. 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. «Алло, такси!» —  8-40,
10- 20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40.
«Повесть о человеческом серд
це* (две серии) — ■ 20-20. Зал 
кинохроники. «От Хангая до 
пустыни Гоби» (путевые за 
метки), «Филиппины», «Фи
тиль» № 151 —  9, 10-05, 11-10. 
12-15, 13-20, 14-25, 15-30. 16-35, 
17-40, 19-50, 20-55, 22. «Кам
АЗ-74. Хроника строительства»
—  18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Повесть о человеческом 

сердце» (две серии) — 8-40,
11- 15. 13-50. «Белое платье» —
16-25, 18-10, 19-55, 21-40. «А л 
ло, такси!» —  9, 12, 13-40.
15-20, 17,. 18-40, 20-20, 22. «Ар
мия Трясогузки снова в бою»
—  10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Мальчишки ехали на 

фронт» —  9-10, 21. «Одинокий

1:2, 2:2). Хоккеисты сбор
ной Чехословакии выиграли 
у команды Польши — 7:1 
(3:1, 1:0, 3:0). Третью побе
ду одержали советские хок
кеисты, выигравшие у сбор
ной ФРГ — 7:3 (5:2, 1:6,
1 : 1) .

волк» —  11-50. «Повесть о че
ловеческом сердце» (две се
рии) —  13-30, 16, 18-30.

«СИБИРЯК»
«Синие зайцы» —  9-20. «Ав

томобиль, скрипка и собака 
Клякса» —  11, 12-40, 14-20, 16,
17- 40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
Мультфильм «Маугли» —  9,

10-20, 11-40, 13, 14-20, 15-40, 17,
18- 30. «Преступление во имя 
любви» 19, 21-50.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Не может быть!» —  17, 19,

“ ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Мужчина и девушка» —

17-10, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ» 
«Амрапали» (две серии) — 

15, 18, 21. ■
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Фанфан-тюльпан» —  15, 17,

19, 21.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

«Кольцо с голубым сапфи
ром» —  18-15, 20, 22.

и Александром стояли тоже 
отлично показавшие себя 
Ирина Моисеева с Андреем 
Миненковым — серебряные 
лауреаты и американцы Ко
лин О’Коннор с Джеймсом 
Миллнзом — бронзовые 
призеры.

— Что вы почувствовали, 
став чемпионами? — этот 
вопрос мы задали поочеред
но Александру и Людмиле 
вскоре после награждения.

— Мы катались с удо
вольствием и даже, сами 
очень довольны своим вы
ступлением, — сказал 
Александр. — Знаете, мож
но выйти на лед, создав в 
себе определенное настрое
ние, можно все выполнить 
старательно. Но честно ска
жу, нам не нужно было уго
варивать себя, мы радова
лись, что настал наш черед 
выйти на лед, и это чувство 
радости осталось и после то
го, как все кончилось.

— Мы долго ждали этого 
мгновения, — сказала Люд
мила. — После оригиналь
ного танца была трехднев
ная пауза, и с каждым часом 
было все труднее ждать. Пе
ред выходом на лед я почув
ствовала, что мне никогда 
не было так легко. И даже 
во время исполнения про
граммы это ощущение легко
сти меня не покидало.

Об успехах советских фи
гуристов их соперники 
О’Коннор и Миллнз сказали: 
«Пахомова и Горшков непо
бедимы!».

«Советские фигуристы 
установили новые масштабы 
в танцах на льду. Благодаря 
им этот самый молодой в

олимпийской семье вид спор
та стал полностью отвечать 
олимпийскому девизу: «Бы
стрее, выше, дальше», пото
му что так быстро и так тех
нически совершенно, как 
танцуют они, не танцует ни
кто», — написала газета 
«Кронен цайтунг».

...Мы видели уже многих 
чемпионов нынешней Олим
пиады. Одни, сойдя с пьеде
стала почета, укладывали 
медаль в красивую красную 
коробочку, другие снимали 
награду и давали ее посмот
реть и даже потрогать бо
лельщикам. Александр, пе
реодевшись, медаль не снял.

— Приятно, она такая тя
желая, — признался он. —• 
На чемпионатах мира и Ев
ропы танцевальным парам 
дают награды чуть меньших 
размеров, чем другим побе
дителям. А здесь — такие 
же, как у всех.

А после паузы добавил: 
«Знаете, вот за кого сейчас 
мне обидно — за нашего 
тренера, за Елену Анатоль
евну Чайковскую. Ведь это 
она придумала наши танцы, 
наши программы, а мы были 
исполнителями, может быть, 
даже и не сумевшими доне
сти до зрителей кое-что из ее 
замыслов... Я бы тренеров 
тоже награждал золотой ме
далью. И еще — не забудь
те, пожалуйста, написать о 
Наташе Линичук и. Гене 
Карпоносове. Такое мужест
во, каким обладают они, не 
часто встретишь...».

Телезрители, наверное, 
обратили внимание, что пос
ле исполнения произвольной 
программы Наташа куда-то

исчезла. Ее буквально под
хватили под руки врач и то
варищи по команде и унесли 
в раздевалку. Утром 9 фев
раля у девушки стала под
ниматься температура, начи
нался грипп, который стал 
поистине «бичом» этой 
Олимпиады. И все-таки двад
цатилетняя спортсменка на
шла в себе силы, а точнее— 
волю, чтобы на пять минут 
выйти на лед и выполнить— 
причем превосходно — про
извольную программу.

— Они добьются высших 
наград, — сказала Людмила 
о своих товарищах по мо
сковскому «Динамо». — 
Такие спортсмены обяза
тельно добиваются цели.

Вспышка гриппа в олим
пийской деревне принимает 
все более серьезные масшта
бы. Не без оснований газе
ты называют нынешние иг
ры «гриппозной Олимпиа
дой». Инсбрукская «Нойе 
гиролер цайтунг» приводит 
неофициальные данные о 
том, что в настоящее время 
больны уже около 250 
спортсменов, из них 20 из 
австрийской команды. Не 
вышел для исполнения ко
роткой программы австрий
ский фигурист Коппелент, 
не стартовала швейцарская 
горнолыжница Мари-Терез 
Надиг, считавшаяся одной 
из основных претенденток 
на .золотую медаль в скоро
стном спуске.

По-прежнему неважно 
чувствует себя Галина . Ку
лакова. Но все-таки она вы
шла на старт 10-километ
ровой гонки.

«Я буду участвовать в 
гонке», — сказала она вра
чам и — завоевала бронзо
вую медаль.

Австрийские газеты широ
ко комментируют принятое 
исполкомом МОК на осно
вании доклада медицинской 
комиссии решение о лише
нии Галины Кулаковой брон
зовой медали за гонку на 
5 км. Общий тон печати — 
сожаление по поводу этого 
недоразумения и выражение

симпатий советской лыжни
це.

Победительница лыжной 
гонки на 10 км Раиса Сме
танина — 23-летняя препо
давательница из Сыктывка
ра — после финиша сказа
ла: «Я еще не знаю, не по
чувствовала, что такое быть 
олимпийской чемпионкой. 
Чемпионский стаж у меня 
минимальный — всего не
сколько минут, но примером 
для меня всегда будет слу
жить Галина Кулакова, трех
кратная чемпионка - Олим
пиады-72, ее прекрасное от
ношение к спорту, к людям. 
Я ее знаю, может быть, чу
точку больше, чем другие, 
ведь мы подруги.

Что касается сегодняшней 
гонки, то план был таков: 
попытаться создать солид
ный отрыв в секундах от на
шей самой грозной зарубеж
ной соперницы, олимпийской 
чемпионки на 5 км Хелены 
Такало уже на пеовой поло
вине дистанции. И мне дей
ствительно .удалось ...выиг
рать у нее на первой 5-кило
метровке почти 11 секунд. 
Но на финише Такало дала 
настоящий бой, и в итоге 
нас разделили всего 0,87. се
кунды».

...В Евгения Куликова 
верили, верили в его успех, 
и он добился золотой олим
пийской медали на самой ко
роткой конькобежной ди
станции — 500 метров. На 
финише он был через 39,17 
секунды.

— Неужели я чемпион? 
Даже трудно представить! 
— воскликнул ленинград
ский студент после того, как 
финишировали все двадцать 
девять участников. — Ко
нечно, я безмерно счастлив, 
что добился высшего спор
тивного звания: я ощущаю 
только радость победы, ко
торая, признаюсь, была, как 
никогда, трудной. Во-первых, 
я бежал раньше всех основ
ных соперников — Валерия 
Муратова, Андрея Маликова 
и американца Дэна Иммер- 
фола (он был третьим —

39,54), а во-вторых, честно 
скажу: очень нервничал пе
ред стартом. Если бы не 
волнение, мог бы пробежать 
гораздо лучше.

— Но не сомневаюсь, мои 
соперники тоже нервничали. 
И поэтому также не смогли 
показать более высокие се
кунды. Когда бежал Вале
рий, у меня пульс был, на
верное, такой же. как во впе- 
мя моего бега. Очень я бо
лел за своего товарища по 
команде. Он, как известно, 
занял второе место (39.25).

Евгений Куликов вернул 
советским , конькобежцам 
олимпийскую славу, которую 
когда-то завоевал на сприн
терской дистанции его тезка 
— Евгений Гришин.

Он принес советской 
команде десятую золотую 
медаль на этих Олимпийских 
играх. После этого спорт
смены СССР стали рекорд
сменами по числу завоеван
ных главных наград «Белых 
игр». До сегодняшнего дня 
этот рекорд принадлежал 
норвежцам. .Участники всех 
зимних Олимпиад (с 1924 
года), они 47 раз получали 
золотые медали. Советские 
спортсмены начали высту
пать на зимних играх с 1956 
года, но у них сейчас уже 
48 медалей высшего досто
инства!

T S
ЧЕТВЕРГ, 12 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. Цв. «Поет Иорданка 

Христова» (Болгария). 10.30. 
Цв. «Ш ахматная школа». Класс 
разрядников. «Середина иг
ры». 11.00. Новости. 11.10. Цв. 
Тираж «Спортлото». 11.20. Цв. 
«Откуда приходят радуги».

Документальный фильм. 11.35. 
Цв. «От съезда  к съезду». «Со
ветская Грузия». 14.55. Цв. «На 
XII зимних Олимпийских иг
рах». 17.30. «Время». 18.00. Цв. 
«От съезда  к  съезду». «Совет
ская  Грузия». 20.00. Новости. 
20.15. Цв. Тираж «Спортлото».
20.25. «Отчий лес». Докумен
тальны й телефильм. («Экран»). 
20.40. Цв. «Строговы». 3-я се
рия.

ТОМСК
21.50. Новости. 22.00. Кон

церт по письмам зрителей.
22.25. Навстречу XXV съезду 
КПСС. «Планы партии — пла
ны народа». «Социальное обес
печение в 10-й пятилетке». В 
передаче принимает участие 
заведую щ ий отделом социаль
ного обеспечения Томского 
облисполкома Р. М. Бугров.

МОСКВА
22.45. Цв. «На XII зимних 

Олимпийских играх». 23.00. 
«Время». 23.30—01.50. Цв. «На 
XII зимних Олимпийских иг
рах». Фигурное катание. Муж
чины.-

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. Студия «Юность». «Я 
— граж данин Советского Сою
за». 20.30. «Песни о любви». 
Телефильм-концерт. («Экран». 
1974 г.). 20.40. «Пьянству —
«нет1». Тематический показ ки
нофильмов по борьбе с пьян
ством. Фильм «Отрезвление». 
В передаче принимает участие 
врач-психиатр Б. Г. Князев. 
21.10. «Встреча на Эльбе». Ху
дож ественный фильм. («Мос
фильм». 1949 г.). 22.45—22.55.
Новости.

Средняя школа !№ 54 про
водит вечер встречи выпуск
ников школы 14 февраля, в 
18 часов.

Адрес: г. Томск, ул. Ял
тинская, 42.
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1 К О Н Ц Е Р Т Ы  I

| .  ГОСУДАРСТВЕННОГО ОМСКОГО РУССКОГО НАРОДНОГО ХОРА I
|  НОВАЯ КОНЦЕРТНАЯ ПРОГРАММА, ПОСВЯЩЕННАЯ 25-ЛЕТИЮ ХОРА |
Е Художественный руководитель — народный артист РСФСР, лауреат Государ- 2* 
£ ственной премии РСФСР Георгий ПАНТЮКОВ. |

15 февраля — во Дворце культуры подшипникового завода, -
= 16 февраля — в драмтеатре, £

17 февраля — во Дворце культуры «Авангард».
|  Начало — в 20 часов.
2 Билеты продаются в кассах дворцов культуры и драмтеатра.

На стадионе «Труд» про
водится смотр-конкурс «Се
ребряные коньки» (до 10
марта) среди школ г. Том
ска: по понедельникам и сре
дам с 11 час. 30 мин. до 
12 час. и с 15 час. до 17 час.
30 мин., в субботу — с 10 
до 15 часов. Учащиеся школ 
обеспечиваются коньками 
бесплатно в дни, установлен
ные по графику.

Средняя школа № 32 
г. Томска приглашает выпу
скников на вечер встречи, 
который состоится 14 фев
раля, в 19 часов.

Адрес: г. Томск, ул. Пиро
гова, 2.

ИЗВЕЩЕНИЕ
13 февраля, в зале заев' 

даний областной организа
ции общества «Знание» 
(пр. Фрунзе, 3) проводится 
консультация на тему: «Не
которые вопросы идеологи
ческой борьбы в условия? 
разрядки международной 
напряженности». Приглаша
ются лекторы, пропаганди
сты, политинформаторы, 
преподаватели вузов, техни
кумов, профтехучилищ, 
учителя школ.

Начало — в 16 часов.’ 

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Усть-Каменогорске на 
равноценную или двухком
натную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск-28, 
пер. Бугкеевский, 3, кв. 2, 
или г. Усть-Каменогорск, 
тел. № 95-2-43.

МЕНЯЮ двухкомнатну 
благоустроенную квартиру 
г. Дивногорске на равноце 
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, т 
лефон № 4-07-09.

Томский трест столовых 
№ 3 приглашает на работу: 
старших бухгалтеров для 
централизованной бухгалте
рии, заведующих производ
ством, поваров всех разря
дов, грузчиков, мойщиц по
суды, кухонных рабочих, 
буфетчиц, лотошниц, каль
куляторов, гардеробщиц, 
кондитеров всех разрядов, 
учеников поваров, кондите
ров иа индивидуально
бригадное обучение.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству, 
иля ул. Белинского, 51, те
лефон № 9-22-30.

Детская юношеская спор
тивная школа № 4 по хок
кею с шайбой объявляет на
бор мальчиков 1963— 
1967 гг. рождения. Набор 
производится ежедневно до 
20 февраля, с 10 до 12 
часов. Желающим при
нять участие иметь при се
бе коньки и -клюшку.

Наш адрес: г. Томск, ул. 
Тверская, 74 (хоккейный 
корт ДЮСШ-4).

Управлению издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли Томского облисполко
ма срочно требуются стар
ший экономист и инспектор 
по кадрам.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 66, 
телефон №  2-46-47.

Ректорат Томского госу
дарственного университета 
и дирекция НИИ приклад
ной м атем атики и м ехани
ки вы раж аю т глубокое со
болезнование профессору 
Р. Н. Щ ербакову по поводу 
смерти его матери

ЩЕРБАКОВОЙ
Феонтисты Александровны.

Коллектив Томского дрож 
жевого завода извещ ает о 
смерти старейш его работ
ника завода, участни ка ' Ве
ликой Отечественной войны

КРАСНОПЕРОВА
Павла Михайловича

и вы раж ает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Вынос тела — 13 ф евра
ля, в 14 часов из квартиры  
покойного.

1НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ).
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